
Алексей ТОРБА

С
остоявшийся 28 марта в московской 
гостинице «Рэдиссон Славянская» 
XXIV Всероссийский съезд саморегу-
лируемых организаций в строитель-
стве утвердил отчет о деятельности 

Национального объединения строителей в 
2024 году. Доклад на эту тему сделал прези-
дент НОСТРОЙ Антон Глушков, выделив-
ший ряд основных направлений совмест-
ной работы нацобъединения с саморегули-
руемыми организациями (СРО) и профес-
сиональным сообществом. В их числе систе-
ма саморегулирования, меры поддержки 
строительной отрасли, механизм оценки 
опыта и деловой репутации подрядных ор-
ганизаций, единое информационное про-
странство НОСТРОЙ, развитие Националь-
ного реестра добросовестных поставщиков 
и производителей стройматериалов, Лабо-
раторный кластер, совершенствование сис-
темы ценообразования в строительстве,  

кадры для строительной отрасли, повыше-
ние производительности труда и междуна-
родное сотрудничество. Съездом также бы-
ли утверждены бухгалтерская (финансовая) 
отчетность НОСТРОЙ за 2024 год, отчет  
Ревизионной комиссии о результатах 
финансово- хозяйственной деятельности за 
прошлый год, приоритетные направления 
деятельности на 2026 год и смета расходов 
на содержание национального объедине-
ния на 2025 год.

Рассмотрению организационных вопро-
сов предшествовали приветственные вы-
ступления гостей съезда и доклады предста-
вителей регионов об актуальных проблемах 
развития строительной отрасли на местах. 
Особенно содержательным было выступле-
ние министра строительства и жилищно-
коммунального хозяйства РФ Ирека Фай-
зуллина, который, сообщив о ключевых  
результатах и приоритетных направлениях 
работы строительной отрасли и отметив 
вклад СРО, обозначил и первоочередные 

задачи, на решение которых должна быть 
направлена деятельность национального 
объединения во взаимодействии со всеми 
участниками строительного процесса.

В ответ на новые вызовы
Прежде всего, Ирек Файзуллин отметил, что 
прошлый год был в целом результативным 
для стройотрасли и ЖКХ: объем строитель-
ных работ в стране по сравнению с 2023 го-
дом возрос на 2% и составил 16,8 трлн руб-
лей, из которых порядка 11 трлн рублей за-
нимает жилищное строительство. «Поэтому 
вызов для наших строителей, когда снижа-
ется объем работ в регионах, требует от-
дельных решений», — заявил министр. По 
его словам, в связи с экономической ситу-
ацией, определившей новые вызовы, в на-
стоящее время прорабатывается комплекс 
мер поддержки строительной отрасли, 
включающий различные механизмы. 
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Старый 
новый тренд
Как развивается стройотрасль 
в странах СНГ

Владимир ТЕН

В Москве прошел Международный эконо-
мический форум государств — участни-
ков СНГ «Новые импульсы для развития 
Большого Евразийского партнерства.  
Научно-технологическое и инновацион-
ное развитие».

В форуме приняли участие руководи-
тели и представители таких объедине-
ний, как СНГ, ЕАЭС, Евразийская эконо-
мическая комиссия (ЕЭК), Шанхайская 
организация сотрудничества (ШОС), 
вице- премьеры стран СНГ, представители 
различных национальных министерств и 
ведомств, ведущих вузов стран СНГ, от-
раслевых советов, деловых сообществ го-
сударств — участников Содружества.

Деловая программа охватила широкий 
круг вопросов, а одной из самых значи-
мых стала сессия «Развитие строительной 
отрасли в странах СНГ».

Наших строителей там ждут
Министр строительства, архитектуры и 
жилищно-коммунального хозяйства Кир-
гизии Нурдан Орунтаев отметил, что его 
страна уделяет особое внимание разви-
тию партнерских связей в сфере стро-
ительства: «Мы открыты для обмена опы-
том, совместной реализации инвестици-
онных проектов. А также ищем новые 
возможности для плодотворного сотруд-
ничества».

В последние годы строительная от-
расль Киргизии демонстрирует хорошие 
темпы роста: в 2024 году они были ре-
кордными среди стран СНГ в строитель-
ной сфере — 31,3%. Это стало возмож-
ным благодаря эффективному взаимо-
действию государства, бизнес- сообщества 
и всех участников отрасли. Для сравне-
ния: если в 1990 году в Киргизской ССР 
было построено и введено в эксплуата-
цию около 1,5 млн кв. м жилья, то в 2024 
году этот показатель превысил 2 млн при 
населении всего в 7 млн человек.

Республика стремится создавать благо-
приятные условия для инвесторов, пред-
лагая налоговые льготы, упрощенные 
процедуры получения разрешения на 
строительство и выделения земельных 
участков. Значительно сокращены бюро-
кратические барьеры — количество доку-
ментов, необходимых для получения ли-
цензии на строительство, уменьшилось с 
23 до 6, а сроки получения градостро-
ительных заключений и экспертиз — с  
6 месяцев до 10 рабочих дней.

Задачи поставлены
Возрастает роль саморегулирования 
в решении актуальных проблем отрасли

КРТ как основной инструмент формирования комфортной городской среды  с. 3  Юлиана Княжевская  
о масштабных строительных проектах столицы  с. 4  Состояние рынков ЛКМ и СПК  с. 12-13

иностранных студентов будут в 2030 году обучаться в России, в том числе в МГСУ500 тысяч с. 2

Итоги XXIV Всероссийского съезда 
саморегулируемых организаций в сфере строительства  с. 5-11

с. 5 
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НОВОСТИ Многофункциональные зоны — 
концептуально новые объекты сервиса на федеральной сети дорог  с. 152016-2021

Антон МАСТРЕНКОВ

К
ачество городской среды в последние 
годы стало одним из приоритетов рос-
сийской урбанистики. Показателями 
качества служат комфорт горожан, раз-
витие транспортной системы, а также 

поиск экологического равновесия в мега-
полисах. Эти и другие актуальные вопросы 
обсудили проектировщики, урбанисты,  
социологи, девелоперы и экологи в рамках 
недавно прошедшей в Москве конференции 
«Поступательное развитие в градостроитель-
стве: точки роста отрасли».

Возможности и сложности
Одним из ключевых инструментов создания 
и развития комфортной городской среды в 
городах в отечественном градостроении стал 
механизм комплексного развития террито-
рий (КРТ). Эти проекты позволяют решать 
такие вопросы, как расселение ветхого и ава-
рийного жилья, создание коммунальной 
инфра структуры, строительство социальных 
объектов. Тон дискуссии задала директор де-
партамента комплексного развития террито-
рий Министерства строительства и ЖКХ РФ 
Мария Синичич. Она подтвердила тезис, что 
проекты КРТ отвечают задачам формирова-
ния комфортной городской среды и повыше-
ния качества жизни россиян. «Сегодня в рам-
ках таких проектов строятся не только жи-
лье, но и вся необходимая социальная инфра-
структура и даже транспортные объекты. 
Это позволяет вернуть «выключенные» из 
активной городской жизни территории и со-
здать на их месте полноценную городскую 
ткань с различными сценариями жизни», — 
пояснила она.

Вместе с тем, эксперты обратили внима-
ние участников дискуссии на существующие 
сегодня сложности реализации проектов 
КРТ. Так, председатель правления Ассоци-
ации инвесторов Москвы Любовь Цветкова 
рассказала о нескольких аспектах проблем, с 
которыми сталкиваются девелоперы: «Мож-
но говорить об отсутствии прозрачности 
критериев включения земельного участка в 
зону КРТ, а также понимания сроков разра-
ботки документации и реализации проекта. 
Помимо этого, не до конца урегулирован-
ным остается вопрос взаимоотношения соб-
ственников отдельных участков территорий, 
попадающих в проект», — отметила она.

О сложностях работы рядом с санитарно -
защитными зонами в городах рассказал ис-
полнительный директор Клуба инвесторов 
Москвы Владислав Преображенский. Сегодня 
в стране нет единой доступной для всех заин-
тересованных лиц базы документов, на осно-
вании которых установлены санитарно- 
защитные зоны, что затрудняет реализацию 
градостроительных проектов. Более того, 
обозначенные расчетные зоны, утвержден-
ные еще во времена СССР, действуют до кон-
ца 2026 года. «Для развития рынка недвижи-
мости важно обеспечить длительный гори-
зонт планирования, особенно в проектах КРТ. 
Значит, необходимо запретить установление 
без согласия правообладателя новых зон по-
сле принятия решения о КРТ. Мы предлагаем 
субъектам федерации взять на себя расходы и 
обязательства по постановке санитарно- 
защитных зон на кадастровый учет», —  
отметил Владислав Преображенский.

Движение — жизнь
Советник директора ГБУ «ГлавАПУ» Максим 
Гурвич подчеркнул, что столица в пос ледние 
годы уделяет серьезное внимание развитию 
транспортной инфраструктуры: город рас-
ширяет сеть метро, железных и авто-
мобильных дорог, благодаря этому улучша-
ется транспортная доступность десятков го-
родских районов. «При этом Москва завер-
шила этап реализации крупных транспорт-
ных коридоров агломерационного масштаба, 
сейчас предстоит работа по уплотнению до-
рожной сети и формированию новых район-
ных связей. Это большая и сложная работа, 
но именно эти локальные дороги обеспечат 
ежедневный комфорт москвичей», — уточ-
нил эксперт.

В свою очередь, председатель правления 
Московского центра урбанистики «Город» 
Алексей Расходчиков также подтвердил акту-
альность для мегаполиса вопросов транс-
портного развития: «Исследования показы-
вают, что порядка 43% горожан озабочены 
нехваткой парковочных мест и гаражей во 
дворах, а около трети — проблемой дорож-
ных пробок. Это важный индикатор, на кото-
рый властям стоит обратить внимание».

В унисон с утверждениями специалистов 
звучат и мнения жителей: при ответе на воп-
рос, какие объекты нужны Москве для повы-
шения комфорта жизни, 38% опрошенных 
назвали дороги и развязки, 21% — станции 
метро, 20% — транспортно-пересадочные 
узлы.

Надо заметить, разговор о строительстве 
транспортно-пересадочных узлов стал важ-
ной частью дискуссии. Участники конферен-
ции отметили, что именно транспортные ха-
бы играют особую роль в формировании об-
лика комфортного и современного города. 
«Конечной целью при реализации транс-
портных хабов, кроме удобной пересадки, 
является также формирование организован-
ной сбалансированной застройки, учитыва-
ющей транспортное ядро. Такие хабы созда-
ют комфортные территории для пассажиров 
и пешеходов вблизи новых станций», — под-
черкнул заместитель директора АО «СЗ 
«УЭЗ» Евгений Лобурь.

Продолжая дискуссию, управляющий 
парт нер компании Prime Life Development Де-
нис Коноваленко отметил положительное 
влияние развития транспорта на девелопер-
ские проекты: «Строительство такой инфра-

структуры служит мощным драйвером разви-
тия территорий: с одной стороны, эти пло-
щадки заинтересовывают потенциальных 
жителей благодаря своей транспортной до-
ступности, с другой — это дополнительное 
конкурентное преимущество, которое слу-
жит стимулом для дальнейших инвестиций». 
По его оценке, появление удобных транс-
портных маршрутов повышает привлекатель-
ность и цену жилья как минимум на 20%.

В единении с природой
Не менее важной частью конференции стало 
обсуждение вопросов экологии. По мнению 
начальника мастерской охраны окружа-
ющей среды ГБУ «ГлавАПУ» Евгения Мукая-
рова, в российской столице, несмотря на 
грандиозные масштабы застройки, уже сде-
лано немало для создания экологического 
баланса: зеленые пространства города зани-
мают примерно 113 тыс. гектаров — почти 
половину его территории. «При этом, хотя в 
рамках проектов развития территорий деве-
лоперы должны отводить не менее 10% реор-
ганизуемых участков под озеленение, на 
практике этот показатель значительны вы-
ше», — уточнил он.

С ним согласен и советник генерального 
директора по стратегическим коммуникаци-
ям Coldy Павел Горохов: «Выгода девелопе-
ров от создания зеленых зон в рамках проек-
тов застройки заключается в повышении 
привлекательности объекта, репутации де-
велопера, а также в возможности организа-
ции дополнительных источников дохода». И 
действительно, сегодня застройщики обу-
страивают на своих площадках парки, скве-

ры, бульвары, детские площадки, зоны отды-
ха, кафе и даже коворкинги под открытым 
небом.

Помимо прочего, эксперты обратили вни-
мание на некоторые неочевидные элементы 
обустройства городов, способствующие улуч-
шению экологической обстановки. Так, про-
фессор факультета городского и региональ-
ного развития НИУ ВШЭ Сергей Сиваев рас-
сказал о мировом опыте решения проблем 
водоотведения в мегаполисах. «Организация 
ливневой канализации играет все большую 
роль в обеспечении устойчивого функциони-
рования городов, тем более в период клима-
тических изменений и увеличения интенсив-
ности ливневых осадков», — подчеркнул уче-
ный. В связи с этим возрастает роль проектов 
парков и даже «городов-губок» — городских 
пространств, эффективно поглощающих и 
удерживающих воду.

Другим решением, способным качествен-
но улучшить экологическую ситуацию, по 
мнению эксперта по оценке экосистемных 
услуг городского благоустройства Ольги 
Максимовой, может стать массовая органи-
зация «зеленых» крыш: «Это окажет суще-
ственное влияние на климат в городе, увели-
чит биоразнообразие, позволит сэкономить 
на ремонте кровли: износ поверхности под 
слоем земли уменьшается, а срок службы 
кровли увеличивается втрое». При этом она 
подчеркнула, что воспринимать «зеленые» 
крыши как нечто дорогостоящее не стоит, 
так как существуют проекты так называемых 
«безуходных» кровель. К тому же здесь нет 
проблем и с точки зрения нормативных доку-
ментов.

КРТ, экология, транспорт
Из чего формируется благоприятная среда мегаполиса
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Улучшены условия для ре-
ализации проектов — теперь 
инвесторы могут использо-

вать зарубежные строительные нормы и 
правила наряду с национальными нормами, 
которые работают на территории республи-
ки. Все эти мероприятия значительно облег-
чают процесс проектирования строитель-
ства по международным стандартам для та-
ких стран, как Россия, Великобритания, Ки-
тай, Южная Корея, Япония.

Сегодня в Киргизии активно возводится 
более 500 социальных объектов — школ, 
больниц, детских садов, спортивных соору-
жений. Благодаря ипотечным программам 
активно растет жилой фонд, что позволяет 
тысячам семей улучшать свои жилищные 
условия.

Реалии строительства в Таджикистане
Первый заместитель председателя Комитета 
по архитектуре и строительству при прави-
тельстве Республики Таджикистан Умарзода 
Улугбек Худжа отметил, что в его стране со 
строительной отраслью ситуация немного 
иная: если Киргизия стремится максималь-
но привлечь иностранные строительные 
компании на свой строительный рынок, то 
Таджикистан только на пути к этому. 

В республике сейчас в строительство объ-
ектов производственного назначения вло-
жено более 7 млрд сомони — в 9 раз больше, 
чем в 2000 году. По словам спикера, стро-
ительство — это не только возведение зда-
ний и сооружений, но и создание комфорт-
ной городской среды, рост экономики, улуч-
шение качества жизни жителей республики. 
Ее стройотрасль развивается в парадигме 
«Стратегии развития строительной отрасли 
Республики Таджикистан на период до 2030 
года» и «Плана мероприятий по реализации 
стратегии развития строительной отрасли 
Республики Таджикистан на период до 2030 
года для первой фазы (2022-2025 годы)». 
Стратегия планомерно исполняется, и все 
заложенные в ней цели будут выполнены.

Тюменский строительный кластер
Вице-президент ТПП РФ Дмитрий Курочкин 
сделал доклад на тему «Содействие систе-
мой Торгово-промышленной палаты разви-
тию строительной отрасли». Он рассказал о 
взаимодействии системы ТПП с малыми 
технологическими компаниями (МТК), от-
метив, что, в соответствии с указом прези-
дента РФ, целевым показателем и задачей 
по достижению национальной цели «Техно-
логическое лидерство» будет увеличение к 
2030 году выручки МТК не менее чем в 7 
раз по сравнению с уровнем 2023-го. В ка-
честве примера такой работы ТПП с МТК в 
строительной отрасли докладчик привел 
строительно-индустриальный кластер Тю-
менской области, в котором были запуще-
ны первые кооперационные цепочки, пока-
завшие высокую эффективность. Тюмен-
ский кластер объединил 60 компаний из  
5 российских регионов с общей выручкой 
свыше 44 млрд рублей. «В рамках кластера 
взаимодействуют около 750 компаний, — 
отметил Дмитрий Курочкин, — что создает 
синергетический эффект развития строй-
комплекса области и России в целом».

В кластере запущено 11 инвестиционных 
проектов на общую сумму 7 млрд рублей. 
Речь идет о создании и модернизации про-
изводств, выпуске технологичного оборудо-

вания, инновационных стройматериалов. 
Успешное развитие кластера открыло ему 
дверь в федеральный реестр промышлен-
ных кластеров, что и было оформлено при-
казом Минпромторга России от 26 сентября 
2024 года. Сейчас прорабатывается возмож-
ность формирования на его основе транс-
граничного отраслевого кластера с участи-
ем компаний из Казахстана и Узбекистана.

Атомный проект Узбекистана
Директор по капитальному строительству 
Госкорпорации «Росатом» Дмитрий Волков 
рассказал о возможностях и продуктовом 
портфеле «Росатома». Госкорпорация возво-
дит атомные электростанции по всему ми-
ру — в Бангладеш, Венгрии, Египте, Индии, 
Китае, Турции и других странах. Продукция 
и услуги «Росатома» — от строительства 
АЭС до неэнергетической и неядерной про-
дукции — поставляются более чем в 50 го-
сударств.

Так, «Росатом» имеет договоренности с 
Республикой Узбекистан о строительстве в 
стране атомных электростанций малой 
мощности. Это первый в мире подобный 
экспортный контракт. Уже определена пер-
вая площадка под строительство — Фариш-
ский район Джизакской области Узбекиста-
на. Этот проект дополняет сотрудничество 

по созданию в будущем в Узбекистане АЭС 
большой мощности с двумя реакторами 
ВВЭР-1200.

Напомним, что водо-водяной энергети-
ческий реактор ВВЭР-1200 — один из са-
мых мощных. Возможностей одного энерго-
блока с ВВЭР хватит, чтобы обеспечить 
энергией небольшую страну.

Иностранец? Обучим!
С докладом о подготовке кадров для строй-
отрасли и жилищно-коммунального хозяй-
ства для стран СНГ выступила начальник 
Управления интернационализации образова-
ния НИУ МГСУ Ирина Добрыдина, расска-
завшая о политике интернационализации, 
которая проводится в НИУ МГСУ. По указу 
президента России, в 2030 году число ино-
странных студентов в стране должно вырасти 
до полумиллиона, и, как прогнозируется, до 
76% из них будут молодые люди из стран СНГ, 
Индии, Ирана и Китая. Ожидается, что в рос-
сийских вузах будут обучаться около 58 тыс. 
граждан Казахстана, примерно столько же 
— Узбекистана, до 31 тыс. — Туркменистана, 
28 тыс. — Таджикистана. Немалая часть из 
них будет учиться в НИУ МГСУ, тем более, что 
ведущий российский отраслевой вуз облада-
ет для этого всеми возможностями.

Лидерство НИУ МГСУ доказывается та-
кими фактами, как выделение Российским 
научным фондом пяти грантов РНФ, три-
дцатипроцентным экономическим эффек-
том от внедрения изобретений и результа-
тов исследований, а объем выполнен - 
ных научно-исследовательских, научно- 
технических и экспертно-аналитических 
работ в денежном выражении составляет 
1,73 млрд рублей.

Всего за последние годы было выполне-
но около тысячи таких работ для более чем 
шестисот организаций реального сектора 
экономики. Московский строительный 
университет привлекателен также тем, ка-
кими темпами в нем развивается наука. 
Так, университет «держит» патенты на бо-
лее чем 180 изобретений, разработал и вне-
дрил более 280 компьютерных программ. А 
международное сотрудничество НИУ МГСУ 
охватывает 60 университетов из 18 стран. 
Подписано более ста договоров о сотрудни-
честве с иностранными партнерами.

Старый 
новый тренд
с.1

Нужны 
свежие подходы
Общественники назвали 
болевые точки жилищного 
строительства

Алексей ТОРБА

Целый комплекс достижений и проблем об-
суждался на заседании Общественного совета 
(ОС) при Минстрое России по итогам 2024 го-
да. По словам выступившего с отчетным до-
кладом председателя ОС Сергея Степашина, 
ключевой для отрасли стала тема жилищного 
строительства: «Главный критерий, по которо-
му сегодня оценивается работа стройкомплек-
са, — ввод жилья. Надо отметить существен-
ные достижения: с 2004 года объем ввода жи-
лья увеличился в 2,5 раза, а объем ипотечного 
кредитования с 20 млрд рублей в год до почти 
5 трлн в 2024 году. Отмена льготной ипотеки 
изменила ситуацию на строительном рынке. 
Резкое падение спроса представляется угрожа-
ющим для застройщиков. Разработаны меры 
поддержки, в том числе Общественным сове-
том. Так, мы предложили продлить мораторий 
на банкротство для застройщиков жилых до-
мов, и это предложение нашло отклик, по-
скольку многие компании уже завтра могут 
оказаться в данной ситуации».

В дополнение к анализу, сделанному Серге-
ем Степашиным, выступивший по итогам 
опроса крупнейших девелоперов во всех реги-
онах страны заместитель председателя ОС, 
президент Национального объединения за-
стройщиков жилья Леонид Казинец среди 

наиболее значимых проблем в деятельности 
застройщиков жилья в 2025 году назвал, в 
частности, повышение требований банков к 
получателям ипотеки. То же самое наблюдает-
ся и в отношении банков к застройщикам. 
Получив от банка базовое согласие на подпи-
сание договора о проектном финансирова-
нии, застройщик покупает земельный уча-
сток, выпускает документацию, получает раз-
решение на строительство, после чего нередко 

начинаются дополнительные переговоры с 
банком, негативно влияющие на себесто-
имость проекта.

Рост себестоимости жилья происходит и 
по причине роста зарплаты строителей, кото-
рый по некоторым видам работ, требующих 
высокой квалификации исполнителей,  
составляет 100%. В результате того, что сто-
имость ряда работ увеличилась на 70-120%, 
многие региональные застройщики могут 

объявить технический дефолт. Средств, полу-
ченных ими от продажи квартир по льготной 
ипотеке в конце 2023 — начале 2024 года и 
находящихся сейчас на счетах эскроу, может 
не хватить для того, чтобы достроить эти до-
ма в 2025-2026 годах. Пытаясь уйти от фикса-
ции технического дефолта, надеясь на рост 
цен на жилье и снижение стоимости рабочей 
силы, застройщики переносят сроки ввода 
домов и в результате выбиваются из графика.

Прокомментировавший выступление  
Леонида Казинца заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по федеративно-
му устройству, региональной политике, мест-
ному самоуправлению и делам Севера Алек-
сандр Высокинский предложил членам ОС 
обсудить проблемы строительства в комплек-
се и проанализировать то, что происходит с 
городами-миллионниками. Сенатор считает, 
что, уничтожая промышленные площадки, а 
вместе с ними и рабочие места, и возводя на 
их месте жилье, «мы переворачиваем структу-
ру себестоимости». Поэтому, по его мнению, 
необходимо совместно выработать новые 
предложения о том, как двигаться дальше.

В свою очередь, аудитор Счетной палаты 
РФ Наталья Трунова отметила, что льготная 
ипотека сыграла в том числе на обогащение 
отдельных категорий населения, и высказа-
лась за то, чтобы совместно искать механиз-
мы для динамичного и в то же время ста-
бильного развития рынка и реального улуч-
шения жилищных условий граждан, причем 
не только тех, которые могут купить жилье 
самостоятельно, в том числе за счет ипотеч-
ного кредита, но и тех, кто никогда не смо-
жет улучшить жилищные условия за счет 
ипотеки. По мнению аудитора, таких мер 
сейчас нет вообще.
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ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВО

Беседовал Антон МАСТРЕНКОВ

Основным приоритетом градостроительной 
политики российской столицы являются инте-
ресы москвичей: все, что строится и создается, 
направлено на формирование комфортных 
условий жизни и работы всех ее жителей. При 
этом объемы строительства в «лучшем городе 
Земли» растут ежегодно высокими темпами.  
О наиболее интересных и масштабных  
проектах, реализуемых сегодня столичными 
строителями, рассказала «Стройгазете»  
председатель Москомархитектуры Юлиана  
КНЯЖЕВСКАЯ.

Юлиана Владимировна, ка-
кие принципы положе-

ны в основу градо-
строительных преоб-
разований Москвы 
последних лет?

Действительно, для раз-
вития мегаполиса в 

стройотрасли сделано и де-
лается много, но приоритетом 

для строителей было, конечно, создание ком-
фортных условий жизни и работы граждан. 
Решения, принятые в последние годы, позво-
лили существенно расширить возможности по 
развитию города, в том числе его транспорт-
ной и социальной инфраструктур. Кроме того, 
благодаря грамотной градостроительной по-
литике, а также в немалой степени работе 
специалистов нашего комитета по разработке 
и утверждению градостроительной докумен-
тации, сегодня активно развивается стро-
ительство в промышленно-производственном 
секторе Москвы.

Например, за последний год нам удалось 
выпустить 9 300 градостроительных планов 
земельных участков, большая часть из кото-
рых — свыше пяти тысяч документов — пред-
полагает размещение объектов на территории 
Новой Москвы. Помимо этого, утверждено 33 
проекта планировки территории улично- 
дорожной сети, более 90 тыс. км различных 

видов инженерных коммуникаций, одобрено 
свыше 1 300 изменений в правила землеполь-
зования и застройки по обращениям физиче-
ских и юридических лиц и многое другое.

В число важнейших строительных про-
грамм столицы входит реновация жилья. 
Какова роль вашего комитета в осущест-
влении этой грандиозной задачи?

Безусловно, программа реновации жилого 
фонда Москвы — из разряда самых крупных и 
известных проектов, он у всех на слуху. Благо-
даря его реализации улучшаются условия жиз-
ни конкретных семей, меняется архитектур-
ный облик отдельных улиц, развивается  
инфраструктура целых районов. Все это спо-
собствует тому, что город начинает соответ-
ствовать самым современным требованиям 
своих жителей. Замечу, что для осуществле-
ния программы Москомархитектура готовит 
градостроительную документацию по терри-
ториальному планированию земельных участ-
ков под строительство домов для участников 
программы, а при разработке и утверждении 
проектов планировки территорий мы обяза-
тельно учитываем существующие пешеход-
ные и транспортные связи, социальную  
инфраструктуру, точки притяжения.

Вы затронули тему развития дорожной 
сети. В городе уже сформированы основ-
ные магистрали. Над чем будут работать 
специалисты Москомархитектуры в буду-
щем?

Один из ключевых проектов на сегодня — 
Южная рокада, которая соединит западные и 
юго-восточные районы города. Она станет за-
вершающим звеном замкнутого хордового 
контура и позволит создать прямую связь 
между Киевским и Новорязанским шоссе — 

двумя столичными транспортными арте-
риями.

Другим приоритетным направлением оста-
ется увеличение доступности остановочных 
пунктов Московских центральных диаметров 
(МЦД). Исторически железные дороги столи-
цы были ориентированы на межрегиональ-
ные перевозки и практически не учитывали 
потребности города, однако с появлением 
МЦД ситуация изменилась: они стали неотъ-
емлемой частью столичной транспортной сис-
темы, поэтому возникла необходимость раз-
вивать прилегающую улично-дорожную сеть, 
чтобы обеспечить удобный проезд пассажиров 
наземным общественным транспортом к 
станциям железной дороги. В рамках решения 
этой проблемы мы активно работаем над свя-
зями между различными городскими террито-
риями. Известно, что, несмотря на географи-
ческую близость, многие районы в Москве 
разделены естественными и искусственными 
преградами — реками, железными или круп-
ными автомобильными дорогами. Эту пробле-
му в городах решают, как правило, с помощью 
строительства новых мостов, путепроводов, 
пешеходных переходов. Это особенно актуаль-
но для Новой Москвы, где сейчас формируется 
транспортный каркас. В перспективе новые 
магистрали улучшат сообщение столицы с 
юго-западными районами области, а обнов-
ленная местная дорожная сеть создаст допол-
нительные маршруты между соседними  
районами.

А какие задачи стоят перед комитетом 
по развитию метро, трамвайной сети, же-
лезных дорог?

В первую очередь это Троицкая линия мет-
ро, которая войдет в число самых протяжен-
ных, а также станет крупнейшим проектом за 

пределами МКАД. Будущий участок от стан-
ции «Новомосковская» до Троицка станет од-
ним из ключевых элементов развивающейся 
транспортной инфраструктуры Новой Мос-
квы. Вместе с тем, можно уверенно сказать, 
что реализация этого масштабного проекта 
принесет множество положительных измене-
ний, причем не только в части развития метро 
в ТиНАО. Во-первых, появятся новые попереч-
ные связи между районами. Во-вторых, жите-
ли получат больше альтернативных маршру-
тов для передвижения, что снизит нагрузку на 
другие элементы транспортной системы. 
В-третьих, уменьшится концентрация авто-
мобильных потоков на крупных магистралях, 
таких как Калужское и Варшавское шоссе. Бо-
лее того, развитие метро здесь создает воз-
можности для запуска новых маршрутов на-
земного общественного транспорта, включая 
трамваи, которые в перспективе будут инте-
грированы с метрополитеном и МЦД. Все это 
улучшит доступность как для жителей Новой 
Москвы, так и для тех, кто приезжает сюда из 
других районов — Южного Бутова, Ясенева 
или Тёплого Стана.

В последние годы мы видим много ярких 
и интересных девушек-архитекторов. С чем 
вы связываете то, что в профессию массово 
приходят женщины?

Хочу заметить: женщины в архитектуре 
уже давно и далеко не редкость. Еще в совет-
ское время было немало именитых  
женщин-архитекторов, внесших весомый 
вклад в художественный облик нашей столи-
цы. Например, Лидия Комарова спроектиро-
вала узнаваемое здание МГТУ имени Баумана, 
а Нина Алёшина — «автор» 19 станций столич-
ного метрополитена, в том числе станции 
«Кузнецкий мост». Поэтому я бы не сказала, 
что интерес молодых девушек к архитектуре и 
градостроению — это что-то новое. Тем более, 
что ключевые параметры для успеха в нашей 
профессии сегодня — уровень знаний и эф-
фективность на рабочем месте, а не гендерная 
принадлежность или возраст.

Все для комфорта
Юлиана Княжевская о роли градостроительных проектов 
в формировании качественной среды
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СЪЕЗД НОСТРОЙ

Минстрой России совместно 
с НОСТРОЙ сформировал 
предложения, которые вошли 

в документ, внесенный в правительство в но-
ябре прошлого года; он состоит из 65 пунктов 
по разным направлениям, включая меры тех-
нической, финансовой и нормативной под-
держки, нацеленные на выполнение задач, 
поставленных в указе президента РФ от 7 мая 
2024 года №309 «О национальных целях раз-
вития Российской Федерации на период до 
2030 года и на перспективу до 2036 года».

Ирек Файзуллин сообщил, что основная 
задача, которую ставит правительство страны 
перед министерством, состоит в поддержке 
спроса по всем направлениям. Для того чтобы 
развивался рынок жилья, необходимо обеспе-
чить доступность проектного финансирова-
ния и снизить денежную нагрузку на застрой-
щиков.

По словам министра, часть намеченных 
мер уже реализована. Так, в 2025 году были 
продлены ускоренный вывод стройматери-
алов на рынок с подтверждением их пригод-
ности для применения, упрощенный порядок 
внесения изменений в проектную документа-
цию при замене строительных материалов на 
отечественные аналоги, а также и выдача зай-
мов членам СРО из средств компенсационных 
фондов. Кроме того, в рамках цифровой 
трансформации отрасли обеспечен переход к 
взаимодействию участников строительства с 
органами власти в единой цифровой среде. 
«Важно подчеркнуть, что в этом очень высока 
роль и НОСТРОЙ, и региональных отделе-
ний», — отметил министр.

Повысить требовательность 
к подрядчикам
В то же время, Ирек Файзуллин подчеркнул, 
что все принимаемые Минстроем России ме-
ры, включающие снижение административ-
ной нагрузки, сокращение контроля и отчет-
ности, упрощение доступа к финансам, будут 
применяться только для добросовестных 
участников рынка. В связи с этим глава Мин-
строя отметил, что до сих пор не сформирова-
ны действенные механизмы контроля, отсут-
ствуют дифференцированные требования к 
членам СРО, что способствует формированию 
негативного отношения к строителям и к от-
расли в целом. «Низкий уровень требований к 
своим членам, отсутствие достаточного кон-
троля со стороны саморегулируемых органи-
заций позволяют некомпетентным подрядчи-
кам выходить на рынок», — заявил Ирек Фай-
зуллин. Говоря о задачах, которые нацобъеди-
нению и всем СРО необходимо решить в бли-
жайшей перспективе, он отметил, что  
НОСТРОЙ ведет работу по поэтапному вне-
дрению механизма добровольного рейтинго-
вания, и призвал максимально быстро сде-
лать так, «чтобы этот рейтинг стал основой 
для принятия заказчиками тех решений, ко-
торые позволят не допустить на рынок стро-
ительных услуг недобросовестные подрядные 
организации».

В этой связи министр упомянул принятый 
Государственной Думой 19 марта в первом 
чтении проект федерального закона «О внесе-
нии изменений в Градостроительный кодекс 
Российской Федерации», который, по мнению 
Ирека Файзуллина, предусматривает даль-
нейшее совершенствование работы механиз-
мов саморегулирования и в первую очередь 
повышение ответственности за допуск компа-
ний на рынки. «Таким образом, считаю необ-
ходимым обеспечить формирование эффек-
тивной системы допуска на строительный 
рынок подрядчиков и активизировать выпол-
нение своих контрольных функций. Завер-
шить механизмы апробирования системы 
рейтингования в пилотных субъектах, сфор-
мировать полноценный национальный ре-
естр специалистов. Чего греха таить — сего-
дня и специалисты тоже подрядчиками фак-
тически покупаются: показываются два 
специалиста при выходе на торги, и таким 
путем «закрываются» те требования, которые 
необходимы. И при этом имеем довольно 
большое количество неисполненных муници-
пальных, региональных и федеральных кон-
трактов», — констатировал министр.

Кому нужна оценка
Как следует из доклада Антона Глушкова, 
проблема неисполненных контрактов в сфе-
ре строительства действительно есть: только 
в 2024 году из заключенных членами СРО  
71 786 строительных контрактов на общую 
сумму свыше 3,9 трлн рублей было рас-
торгнуто 14 465 договоров на сумму более  
1 трлн рублей. Неисполнение контрактов 
объясняется в основном отсутствием дей-
ственных инструментов, позволяющих объ-
ективно и достоверно оценить потенциаль-
ного исполнителя на стадии проведения кон-
курсной процедуры.

В комментарии для «Стройгазеты» после 
съезда Антон Глушков пояснил, что все под-
рядчики априори добросовестные, другое 
дело, что не всем из них хватает опыта и ква-
лификации. Поэтому основная задача  
НОСТРОЙ в настоящее время — научить 
подрядчиков правильно определять, образно 
говоря, свой вес, подходя к снаряду, чтобы не 
надорваться подобно неопытным штанги-
стам. «Сейчас у нас кроме внесения денеж-
ных средств в фонд обеспечения договорных 
обязательств никаких дополнительных кри-
териев не существует. Мы очень надеемся, 
что введение этих критериев позволит ди-
версифицировать подрядные организации, 
чтобы каждый мог определить правильно 
свой вес для того, чтобы исполнить объек-

ты», — объяснил Антон Глушков. Кроме того, 
он отметил, что НОСТРОЙ попытается лик-
видировать перегибы, когда начальная мак-
симальная цена государственного контракта 
определяется исходя не из достоверной сто-
имости, определенной по итогам государ-
ственной экспертизы, а из лимитов бюджет-
ных обязательств.

За того парня
Поставив задачу разработать единые повы-
шенные требования к членам СРО, в том чис-
ле к их кадровому составу, и отметив, что 
сведения о работниках должны содержаться в 
Национальном реестре специалистов, глава 
Минстроя также предложил НОСТРОЙ актив-
но включиться в решение вопросов по перехо-
ду на технологии, обеспечивающие повыше-
ние производительности труда. «Я думаю, вы 
все убедились, что сегодня, когда ограничены 
возможности по привлечению трудовых ми-
грантов в нашу отрасль, у ряда подрядных 
организаций возникли сложности с выполне-
нием контрактов», — обратился к участникам 
съезда Ирек Файзуллин и нацелил их на орга-
низацию четкой работы по повышению про-
изводительности труда, причем не только на 
стройке, а на всех участках, комплексно.

В этой связи министр, в частности, отме-
тил, что в стране совершенно изменилась 
логистическая ситуация. «Вроде бы в целом 

имеем профицит мощностей промышленно-
сти строительных материалов, но если брать 
по регионам, то получается ситуация не-
сколько другая», — заявил он, указав на то, 
что из-за перегрузки железных дорог теперь 
даже сыпучие материалы на расстояние бо-
лее 500 км доставляются автомобильным 
транспортом.

Антон Глушков в своем докладе отметил, 
что в рамках исполнения поручения зампреда 
правительства РФ Марата Хуснуллина по под-
готовке программы действий по повышению 
производительности труда в строительной 
отрасли в 2024 году была создана рабочая 
группа под руководством главы НОСТРОЙ. 
Эта группа должна была реализовать план 
меро приятий («дорожную карту») по созда-
нию стимулов для подрядных организаций по 
повышению производительности труда.

Прежде всего следует разобраться с мето-
дикой определения коэффициентов для рас-
чета производительности труда, сделав вы-
борку необходимых для этого данных более 
репрезентативной. Этот расчет, по мнению 
президента нацобъединения, должен проис-
ходить, исходя не из кода ОКВЭД (общерос-
сийский классификатор видов экономиче-
ской деятельности), как сейчас, а по принци-
пу членства в СРО.

Глава НОСТРОЙ отметил также необходи-
мость развивать навыки с помощью такого 
действующего инструмента, как независи-
мая оценка квалификации. Говоря об оценке 
профессиональных знаний, он привел в при-
мер добровольный реестр сметчиков, благо-
даря которому в выигрыше оказались, в пер-
вую очередь, работодатели, потому что ни 
один из них, не имея профильного образова-
ния, не в состоянии определить компетен-
цию такого узкого специалиста, как сметчик.

Особое внимание Антон Глушков уделил 
технологическому перевооружению отрас-
ли, которое, по его словам, в первую очередь 
касается цифровых продуктов — именно они 
должны позволить стройке работать более 
эффективно, способствовать повышению 
производительности труда. «Ну и, конечно 
же, на мой взгляд, важно применение совре-
менной техники. Благо что конкуренция на 
рынке сейчас этому способствует — пред-
ставлены российские, китайские, индийские 
производители. Очень надеюсь, что вернутся 
европейские производители, которые 
по-прежнему обладают высокими техно-
логиями, прежде всего в дорожном стро-
ительстве: дорожникам очень не хватает то-
го оборудования, к которому они привыкли», 
— заявил глава НОСТРОЙ «Стройгазете»  
после съезда.
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Алексей ЩЕГЛОВ

Одним из важных пунктов деловой програм-
мы XXIV Всероссийского съезда Националь-
ного объединения строителей (НОСТРОЙ) 
стало состоявшееся 27 марта заседание Ко-
митета по административным процедурам в 
строительстве.

В своем вступительном слове к участни-
кам мероприятия вице-президент НОСТРОЙ 
Аркадий Чернецкий отметил значимость 
рассматривавшейся на нем повестки и, в 
частности, обсуждения проблем, возникаю-
щих при реализации проекта администра-
тивной «Гильотины 2.0»: «Мы посчитали, что 
сокращение административных процедур — 
это чрезвычайное важное направление рабо-
ты, от которого нельзя оставаться в стороне. 
Тем более, что по ряду вопросов у нацобъеди-
нения сформировалось определенное мне-
ние на этот счет».

Как напомнил председатель Комитета  
НОСТРОЙ по административным процедурам 
в строительстве, член Общественной палаты 
РФ Леонид Бандорин, ранее вице-премьер 
Дмитрий Григоренко направил в адрес главы 
правительства записку, в которой содержался 
запрос бизнеса и госорганов на сокращение 
административных процедур и связанных с 
ними затрат, возникающих при реализации 
масштабных государственных проектов. В 
связи с этим Михаил Мишустин в марте прош-
лого года принял решение запустить проект 
административной «Гильотины 2.0».

О нюансах этой работы рассказала руко-
водитель направления Аналитического 
центра при правительстве РФ Татьяна Щу-
нина. По ее словам, проект «Гильотины 2.0» 
нацелен на такое сокращение сроков про-
хождения документов, когда заявитель по-
лучает нужные госуслуги «без всякого их 
повторного согласования и хождения по 
очередям и кабинетам». При этом услуги 
оказываются с помощью частичной или 
полной цифровизации всех администра-
тивных процессов.

Реализация проекта началась в прошлом 
году по пяти направлениям, но затем их ста-
ло восемь: «Школа», «Перепланировка», 
«Жилая и нежилая недвижимость», «Больни-
цы», «Гостиницы», «Спорт», «Культура» и 
«Взлетно-посадочные полосы».

В рамках работы по направлению «Шко-
ла» уже принято решение пересмотреть про-
цессы не только строительства, но и рекон-
струкции учебных зданий. «Основная проб-
лема в школьном строительстве — нехватка 
участков, сложность найти территории, где 
строить», — сказала Татьяна Щунина, уточ-
нив, что сейчас рассматривается возмож-
ность снижения некоторых нормативных 
требований при реконструкции старых 
школ. В обсуждении этой тематики прини-
мают активное участие представители МЧС, 
Минздрава и других структур. «Дорожная 
карта», в которой «зашиты» эти предложе-
ния, уже находится в аппарате правитель-
ства «на финальной части согласования».

Экспертный диалог в рамках обсуждения 
этого и других направлений ведется на пло-

щадках Аналитического центра при прави-
тельстве, и Татьяна Щунина пригласила 
представителей НОСТРОЙ в нем активно 
участвовать.

В ходе состоявшейся дискуссии по адми-
нистративным процедурам в строительстве 
был высказан ряд идей, касающихся оптими-
зации нормативов, регулирующих процеду-
ры согласования проектов школьных зданий, 
их планировку, использование цокольных 
помещений и т. д.

Решено, что в дальнейшем будут рассмо-
трены предложения, уточняющие правила 
использования участков под цели строитель-
ства и реконструкции школ. Главное во всей 
этой работе — не только оптимизировать и 
сделать более комфортными для муниципа-
литетов, застройщиков и других участников 
строительного процесса действующие про-
цедуры и нормативы, но и при этом исклю-
чить любые риски на стадиях проектирова-
ния, строительства и реконструкции школ.

Участники заседания также рассмотрели 
пути преодоления сложностей, возника ющих 

из-за запретов и ограничений, накладывае-
мых археологами на проведение изыскатель-
ских и строительных работ. «Археологические 
работы задерживают проекты не только на 
месяцы, а даже на годы. И мы ни в коем слу-
чае не ставим вопрос таким образом, что мы 
хотим потерять наше историческое наследие. 
Но, тем не менее, здравый смысл при реше-
нии этих проблем тоже должен присутство-
вать», — сказал Аркадий Чернецкий.

Как известно, недавно Минстрой России 
направил в адрес Национального объедине-
ния изыскателей и проектировщиков  
(НОПРИЗ) информационное письмо, разъяс-
няющие особенности применения положе-
ний постановления правительства №2418, 
регулирующего порядок проведения изыска-
тельских, земляных, строительных и прочих 
работ на территории, обладающей признака-
ми наличия археологических объектов. Это 
письмо внесло ясность по многим вопросам, 
но важно отметить, что теоретически поста-
новление №2418 носит сугубо временный 
характер и будет действовать до тех пор, по-
ка регионы не утвердят нормативную базу, 
касающуюся определения границ зон архе-
ологического наследия. Однако власти субъ-
ектов не торопятся с этой работой, поэтому 
есть основания предполагать, что у поста-
новления будет «долгая жизнь».

В связи с этим члены комитета решили 
дополнительно донести до всех членов  
НОСТРОЙ положения информационного 
письма Минстроя с тем, чтобы они руковод-
ствовались ими в своей работе.

В заключение заседания члены комитета 
наметили планы на 2025 год. «Нам надо про-
должать изучать ведомственные документы 
на предмет выявления избыточных требова-
ний и процедур. Мы будем это делать путем 
взаимодействия с Аналитическим центром 
при правительстве, через проект «Гильотина 
2.0» и через аналитику постановления №1080, 
что предполагает выяснение того, насколько 
реестр документов и требований нам поня-
тен», — подытожил Леонид Бандорин.

Лишнее — убрать
Развивается сотрудничество, направленное на повышение 
эффективности административной гильотины
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Артём КУЗНЕЦОВ

27 марта в рамках деловой программы XXIV 
Всероссийского съезда строительных само-
регулируемых организаций состоялся кру-
глый стол «СРО как субъект реального стро-
ительного сектора: деньги, ресурсы» под моде-
раторством руководителя отдела «Недвижи-
мость» радиостанции Business FM Валерии 
Мозгановой.

Первый вопрос, адресованный Антону 
Глушкову, касался Национального реестра 
доб росовестных производителей и поставщи-
ков строительной продукции (НРДП). Прези-
дент НОСТРОЙ ответил, что НРДП и Лабора-
торный кластер, созданные нацобъединени-
ем, являются единственными негосудар-
ственными рабочими механизмами поставки 
на стройплощадки качественных материалов. 
Сегодня большая часть продукции на стро-
ительном рынке выпускается по внутренним 
стандартам производителей, то есть фактиче-
ски является фальсификатом. Рынку необхо-
дим был механизм, который подтвердит соот-
ветствие этой продукции государственным 
стандартам.

Говоря о возвращении на рынок строй-
материалов зарубежных производителей, Ан-
тон Глушков отметил, что большая часть про-
изводств материалов, которые массово ис-
пользуются в строительстве, размещалась и 
размещается в России, «поэтому этот процесс 
мало влияет на рынок стройматериалов. Тре-
бования для включения в НРДП для всех оди-
наковы, сейчас в нем иностранных компаний 
около 12%».

По его мнению, основная конкуренция бу-
дет идти на рынке строительной техники и 
машин. Сегодня российские производители 
покрывают 30% этого рынка, 70% приходится 
на китайские компании. «Возвращение евро-
пейских производителей строительной техни-
ки будет сложным, ведь им придется бороться 
с «захватившими» этот рынок китайскими 
компаниями. Некоторые ниши европейские 
компании занять уже не смогут», — считает 
Антон Глушков.

Он также дал совет российским производи-
телям строительной продукции — стремиться 
к максимальной открытости для потребителя 
и быть готовыми внедрять цифровые реше-
ния, поскольку это поможет расширить спектр 
производства.

Касаясь проблемы несостоявшихся торгов 
по возведению объектов капитального стро-
ительства, президент НОСТРОЙ отметил, 
что главная причина этого — невозможность 
объективного пересмотра цен контрактов. 
«В 2024 году официальная инфляция соста-
вила 9,2%, при этом дефлятор, закладывае-
мый в твердую цену контракта, — 5%, а 
оставшиеся 4% являются существенным ри-
ском для стройкомпании, который может 
привести к убыткам по итогу выполнения 
контракта», — пояснил он. В этой связи НО-
СТРОЙ разработал программный комплекс, 
оценивающий достоверность цены, предла-
гаемой заказчиком, который уже запущен в 
пилотном режиме.

Также Антон Глушков обратил внимание 
участников на наполняемость ФГИС ЦС. Сей-
час этим процессом занимаются регионы и 
производители, необходимо подключить к не-
му и СРО: «У нас есть несколько «пилотов», где 
СРО помогали производителям и поставщи-
кам наполнять ФГИС ЦС. В этих регионах си-
туация со сметной стоимостью значительно 
лучше, а значит, и рисков для подрядных орга-
низаций намного меньше».

Президент нацобъединения затронул и 
тему определения зарплаты строителей в ре-
гионах. Существует две методики: в первом 
случае зарплату определяет субъект, во вто-
ром — информация о ней выгружается из 1С 
компаний — членов СРО. «Этот механизм 
дал очень хороший результат в пилотных ре-

гионах: изменение величин зарплат для 
строителей составило 12-15%. В этой части 
СРО также могут быть максимально полез-
ны», — констатировал президент НОСТРОЙ.

Начальник Межрегиональной инспекции 
по крупнейшим налогоплательщикам №4 
Ирина Александрова озвучила главные с точ-
ки зрения налоговых органов проблемы в 
стройотрасли. На первом месте остаются воп-
росы ценообразования, также остро стоит 
вопрос легализации рабочей силы и налого-
вой нагрузки на компании. Третий момент — 
это цифровизация и информационное взаимо-
действие. Здесь достигнут прогресс, в том 
числе благодаря соглашениям по информаци-
онному обмену между Минстроем России и 
ФНС, а также НОСТРОЙ и ФНС — создан «Сер-
вис оценки юридических лиц».

Заместитель начальника Главгосэксперти-
зы России по ценообразованию Сергей Голо-
вин прокомментировал вопрос несостояв-
шихся торгов для объектов капстроительства, 
который в последние годы стал особенно 
острым: по итогам 2024 года более 80% тор-
гов на капремонт МКД не состоялось. Он от-
метил, что формируется новый индекс-дефля-
тор, который будет отражать реальный рост 
стоимости работ. Уже в этом году планируется 
формировать прогнозные индексы инфляции 
на основе нового метода. Кроме того, разра-
батывается нормативный акт, который уста-
новит понятие формульной цены контракта. 
На данный момент стоимость контракта мо-

жет изменяться только при увеличении объе-
мов работ, на него не могут повлиять рост 
зарплат и цен на стройматериалы. «Сейчас 
идет активная работа по этому документу. На-
деемся, к середине года появится понимание, 
насколько он жизнеспособен», — рассказал 
Сергей Головин.

Член Комитета Совета Федерации по феде-
ративному устройству, региональной полити-
ке, местному самоуправлению и делам Севера 
Елена Шумилова остановилась на проблеме 
строительства и капремонта объектов в арк-
тических регионах России. В этой связи Антон 
Глушков обратил внимание на существенный 
разрыв между реальной и рыночной стоимо-
стью построенных в Арктике объектов. Так, 
стоимость нового жилья там примерно втрое 
выше рыночной стоимости построенных объ-
ектов. «В этих условиях очень сложно гово-
рить о целесообразности строительства. Тре-
буются серьезные научно-исследовательские 
и опытно-конструкторские работы. Большая 
часть этих институтов не сохранилась, поэто-
му мы значительно отстали в данном направ-
лении. Здесь НОСТРОЙ в одиночку не спра-
вится», — прокомментировал он.

Заместитель генерального директора  
АО «ДСК «АВТОБАН» Сергей Лахаев отметил 
роль СРО, которые помогали наладить,  
настроить и запустить ресурсно-индексный 
метод (РИМ). Он подчеркнул, что РИМ — 
важный инструмент обеспечения прозрачно-
сти сметных расчетов, позволяющий снять 
огромное количество противоречий и вопро-
сов контролирующих органов, которые  
возникают, но его эффективность зависит от 
грамотного использования и постоянного 
развития. Необходимо актуализировать мето-
дики (зарплаты, накладные расходы), учиты-
вать рыночные изменения и активнее вовле-
кать отраслевые данные.

Президент Ассоциации развития цифро-
вых решений в сфере стоимостного инжини-
ринга, ценообразования и технологий ин-
формационного моделирования Максим Го-
ринский поделился обратной связью от под-
писчиков своего ресурса «Просто о сметах» 
— представителей строительных компаний 
и призвал руководителей СРО проводить 
разъяснительную работу со своими членами 
в регионах и рассказывать им об инновациях 
в отрасли, в том числе об информационных 
ресурсах НОСТРОЙ.

В первых рядах 
Роль саморегулируемых организаций 
обсудили на круглом столе в преддверии съезда СРО

Конкурс среди 
инженерно-технических 
работников
Внимание, инженеры и технические специалисты!
Открыта регистрация на ежегодный 
Конкурс профессионального мастерства 

Номинации:
  «Лучший специалист по организации строительства» 

(профессионалы и «Студенческая лига»)*
  «Лучший специалист по охране труда»

(профессионалы)

* В категории «Студенческая лига» могут принимать участие 
студенты старше 18 лет

Принять участие можно 
уже сейчас!
Регистрация: 
Заполните заявку 
на платформе Конкурса 
с 7 по 16 апреля 2025 года 
по ссылке 
https://konkurs.nostroy.ru

Теоретическая часть: 
Выполните задания согласно 
установленному графику
с 21 по 30 апреля 2025 года

Практическая часть: 
Участники, набравшие 
наивысшие баллы, 
будут допущены 
ко второму этапу
с 9 по 30 июня 2025 года

УЧАСТИЕ БЕСПЛАТНОЕ

Победители и призеры получат 
денежные призы и ценные подарки 

Участие дает возможность:
Профессиональное развитие. Проверить свои знания 
и продемонстрировать профессиональные навыки 
Признание. Обратить внимание на свои профессиональные успехи 
и трудовые достижения 
Карьера. Познакомиться с ведущими представителями 
строительной отрасли 
Перспективы. Стать победителем и получить 
дополнительные баллы для поступления в НИУ МГСУ 
по программам высшего образования  

Конкурс «Строймастер» проводится ежегодно в соответствии с распоряжением правительства 
Российской Федерации №366-р от 5 марта 2015 года при поддержке НИУ МГСУ и Минстроя России

Следите за актуальными 
новостями о Конкурсе на сайте 

НОСТРОЙ https://nostroy.ru 
и в Telegram-канале 

@nostroykonkurs

15 лет
в отрасли
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Владимир ТЕН

В 
рамках прошедшего на минувшей неде-
ле XXIV Всероссийского съезда само-
регулируемых организаций, основан-
ных на членстве лиц, осуществляющих 
строительство, реконструкцию, капи-

тальный ремонт, снос объектов капитального 
строительства, состоялась конференция на 
тему «Реализация независимой оценки ква-
лификации в строительстве, работа ЦОК».

В работе конференции приняли участие 
президент Национального объединения 
строителей (НОСТРОЙ) Антон Глушков, 
вице- президенты Аркадий Чернецкий и Ан-
тон Мороз. Основным докладчиком высту-
пил председатель Совета по профессиональ-
ным квалификациям (СПК) в строительстве, 
вице-президент НОСТРОЙ Александр Ишин.

По его словам, сейчас полномочиями по 
проведению независимой оценки квалифи-
кации (НОК) наделено 76 центров оценки 
квалификации (ЦОК) и 168 экзаменацион-
ных центров в 78 регионах России и один 
экзаменационный центр в Белоруссии.

Всего на настоящий момент подано 165 
тыс. заявок на проведение экзамена, прошли 
его 147 355 специалистов. Положительную 
оценку получили 125 тыс. специалистов; по-
рядка 21 тыс. не смогли подтвердить свою 
квалификацию, получив неудовлетворитель-
ную оценку, им были выданы справки о про-
хождении экзамена. Результаты еще 518 эк-
заменов были аннулированы из-за несоот-
ветствия условиям проведения НОК. Для 
сравнения: в 2023 году положительно 
прошли НОК 74 тыс. человек, в 2024 году — 
более 41 тыс., за 2025 год — 9 206 специали-
стов.

В Национальный реестр специалистов 
(НРС) на сегодня включены более 267 тыс. 
специалистов, им необходимо будет пройти 
независимую оценку квалификации. Из  
НРС исключены более 27 тыс. специалистов. 
К концу года те, кто не пришел сдавать экза-
мен, будут исключены из Национального  
реестра, поэтому у ЦОК еще будет много  
работы.

В соответствии с приказом Национально-
го агентства развития квалификаций, с  
27 февраля срок действия свидетельств по 
профстандарту «Специалист по организации 
строительства» составляет три года. Доку-
менты, выданные по результатам сдачи экза-
менов, проведенных до 27 февраля, действу-
ют пять лет.

СПК на постоянной основе проводит мо-
ниторинг оценочных средств. С 1 октября 
прошлого года в системе отражаются уже 
обновленные 600 вопросов, то есть обновле-
но более 50% вопросов. Постоянно ведется 
проверка экзаменационных вопросов,  
и те из них, которые вызывают у соиска -
телей сложности с восприятием, будут пере-
работаны.

«Мы работаем уже более двух лет, но, к 
сожалению, замечания к центрам оценки 
квалификации остаются те же, что и прежде, 
— отметил Александр Ишин. — Нарушение 
срока передачи результатов независимой 
оценки квалификации в СПК (более семи ка-
лендарных дней), отсутствие подписей экс-
пертов центра оценки квалификации в про-
токоле заседания экспертной комиссии ЦОК, 

выявление документов, не соответствующих 
требованиям квалификации, использование 
гаджетов (телефоны, часы), шпаргалок, за-
ранее подготовленных материалов, дистан-
ционное управление при проведении про-
фессионального экзамена и пр. При выявле-
нии этих нарушений ЦОК выносится преду-
преждение. За прошедшее время предупреж-
дения получил 31 ЦОК, а 8 центров оценки 
квалификации и 13 экзаменационных цен-
тров при них были лишены полномочий ис-
полнять свои функции».

Александр Ишин обратился к собравшим-
ся, среди которых было много представите-
лей ЦОК, с призывом уделять больше време-
ни и внимания проверке документов, кото-
рые принимаются вместе с заявкой на сдачу 
экзамена. По его словам, специалисты ЦОК 
не всегда внимательно проверяют докумен-
ты и, как следствие, допускают к испытани-
ям не соответствующих требованиям соиска-
телей, например, специалистов, чьи дипло-
мы о высшем образовании вызывают сомне-
ния, или у кого отсутствует трехлетний ин-
женерный или пятилетний общестроитель-
ный стаж.

Что касается специалистов с иностранны-
ми дипломами, если данные дипломов соот-
ветствуют перечню специальностей и на-
правлений подготовки, утвержденному при-
казом Минстроя России, то соискателю необ-
ходимо на основании закона 273-ФЗ обра-
титься в соответствующую инстанцию 
(Главэкспертцентр) для признания ино-
странного диплома на территории РФ; воен-
ным строительным специалистам надо обра-
щаться в Минобороны РФ.

Председатель СПК в строительстве при-
влек внимание собравшихся к тому, что с  
1 сентября 2024 года вступило в силу поста-
новление правительства №338 «Об утверж-
дении минимальных требований к членам 
саморегулируемой организации, выполня-
ющим инженерные изыскания, осущест- 
вляющим подготовку проектной документа-
ции, строительство, реконструкцию, капи-
тальный ремонт, снос особо опасных, техни-
чески сложных и уникальных объектов, объ-
ектов использования атомной энергии, ука-
занных в подпунктах «а» и «б» пункта 1 части 
1 статьи 48.1 Градостроительного кодекса 
Российской Федерации».

«Мы разработали рекомендации, где ука-
зан перечень возможных квалификаций для 
прохождения НОК именно техническими 
специалистами, — отметил Александр Ишин. 
— Это квалификация «Специалист по стро-
ительству особо опасных, технически слож-
ных и уникальных объектов (6-й уровень 
квалификации)».

Напомним, для прохождения экзамена на 
эту квалификацию в теоретической части 
содержится 250 вопросов, в тесте — 50 во-
просов, и на практике представлено восемь 
практических задач, для решения даются две 
задачи. Для прохождения теста надо дать  
36 правильных ответов; в практической ча-
сти необходимо решить правильно одну за-
дачу из двух.

Поскольку не прошедшие НОК специали-
сты будут исключаться из НРС, Аркадий Чер-
нецкий настоятельно рекомендовал всем 
специалистам вовремя проходить оценку 
квалификации, а саморегулируемым органи-
зациям — обеспечить равномерную загрузку 
ЦОК.

Антон Глушков, подводя итоги дискуссии, 
отметил, что состоялся откровенный обмен 
мнениями, и призвал к тому, чтобы работа, в 
том числе ЦОК, соответствовала высоким 
стандартам профессионализма. «Ключевое 
условие здесь — честность и открытость», — 
сказал президент нацобъединения, отметив, 
что именно в этом залог того, что независи-
мая оценка квалификации не будет рассма-
триваться как формальное препятствие.

В финале конференции состоялось подпи-
сание соглашения между СПК в строитель-
стве и Советом по профессиональным квали-
фикациям в области обеспечения безопасно-
сти в чрезвычайных ситуациях.

Стандарт живет 
три года
Мониторинг квалификации 
специалистов ведется непрерывно

Для индивидуальных 
подписчиков:

 П2012 – на полгода 
 П3475 – на год

Для предприятий 
и организаций:

 П2011  – на полгода 
 П3476 – на год
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Оксана САМБОРСКАЯ

Р
оль саморегулируемых организаций 
(СРО) во взаимоотношениях с органа-
ми исполнительной власти, членскими 
организациями, участниками бизнеса и 
потребителями стала ключевой темой 

круглого стола «Ответственность участников 
строительного рынка», состоявшегося в рам-
ках деловой программы XXIV Всероссийского 
съезда саморегулируемых строительных ор-
ганизаций.

Сомодераторами круглого стола выступи-
ли президент Национального объединения 
строителей (НОСТРОЙ) Антон Глушков и гла-
ва Ассоциации строительных организаций 
Новосибирской области, координатор  
НОСТРОЙ по СФО Максим Федорченко.

Саморегулирование как основа рынка
Открывая дискуссию, Антон Глушков подчер-
кнул, что СРО за 17 лет стали ключевой пло-
щадкой для диалога между бизнесом, вла-
стью и потребителями: «Ни одна компания, 
даже крупная, не справится в одиночку с вы-
зовами рынка. СРО создают среду для чест-
ной конкуренции и качества». Особое внима-
ние уделяется системе оценки деловой репу-
тации, которая уже помогает регионам отсле-
живать исполнение контрактов, а в будущем 
станет инструментом для прозрачности  
рынка.

Антон Глушков напомнил, что в 2024 году 
было введено 107,1 млн кв. м жилья, начало 
2025 года тоже не отстает — введено уже 21 
млн кв. м, что на 4% больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года. «При этом мы 
видим повышение требований со стороны 
надзорных органов, давление, которое испы-
тывают наши членские организации. И нам 
очень хочется сделать так, чтобы в результате 
нашей совместной деятельности граждане 
России своевременно получали жилые и не-
жилые объекты, которые строятся на терри-
тории РФ. Я продолжаю считать, что СРО — 
это институт омбудсмена между заказчиком, 
органами государственной власти и подряд-
чиком», — отметил Антон Глушков.

Конструктивному взаимодействию между 
всеми участниками помогает система оценки 
деловой репутации, которую разработало На-

циональное объединение строителей. Говоря 
о механизме работы рейтинга, Антон Глуш-
ков напомнил, что у каждого губернатора по 
распоряжению главы Минстроя есть дэш-
борд, который отражает всю проблематику 
по реализации контрактов. «Он видит все 
юрлица по объему заключенных контрактов, 
топ-5 в каждом субъекте. Мы продолжаем на-
полнять систему, которая бы обеспечивала 
беспристрастную оценку деловой репутации 
всех подрядных организаций», — рассказал 
Антон Глушков.

Он также призвал представителей само-
регулируемых организаций активнее присое-
диняться к системе рейтингования. «Чтобы 
система рейтингования заработала, нам не-
обходимо привязать работника к юридиче-
скому лицу. Все, что мы так долго хотели по-
казать, — инструмент отбора, предваритель-
ного отбора или предквалификации для под-
рядных организаций, чтобы снизить все ри-
ски», — добавил глава НОСТРОЙ.

Сложности с контрактами
Проблемы есть и при заключении гос-
контрактов. Заместитель руководителя Экс-
пертного центра Института государственных 
и регламентированных закупок, конкурент-
ной политики и антикоррупционных техно-
логий Анна Александрова отметила, что ос-
новные сложности возникают на этапе до за-
ключения контракта, когда заказчики и под-
рядчики вынуждены преодолевать бюрокра-
тические и правовые барьеры. По закону, 
участник строительных закупок обязан со-
стоять в СРО, однако подтверждение этого 
факта через реестр часто вызывает недопони-
мание. Заказчики, не всегда разбирающиеся 
в отраслевых нюансах, требуют формальные 
документы, которые уже не выдаются. Это 
приводит к отклонению заявок, хотя закон 
допускает проверку через открытые реестры.

Есть противоречия и между двумя основ-
ными законами о закупках. Если 44-ФЗ де-
тально регламентирует процедуры, то 223-ФЗ 
носит рамочный характер, оставляя заказчи-
кам свободу в установлении правил. Это соз-
дает правовую неопределенность, особенно 
при взаимодействии с госкомпаниями, где 
требования часто формулируются внутрен-
ними положениями.

Не менее проблемными оказались требо-
вания к компенсационным фондам СРО: не-
которые компании не допускаются к торгам 
из-за недостатка средств, хотя могли бы до-
внести их позже. Здесь нормы градострои-
тельного кодекса и закупочного законода-
тельства противоречат друг другу: первый 
требует подтверждения взносов на момент 
заключения контракта, второй — на этапе 
подачи заявки. Это приводит к ситуациям, 
когда победитель торгов не может заключить 
контракт из-за недостатка средств, что про-
воцирует судебные споры.

Для участия в строительных закупках 
требуются не только регистрация в Едином 
реестре участников закупок, но и дополни-
тельная аккредитация на электронных пло-
щадках. Операторы проверяют опыт участ-
ников, требуя подтверждения исполненных 
контрактов. Однако даже незначительные 
ошибки, например, незавершенные рабо-
ты, отмеченные в предоставленных доку-
ментах, становятся причиной отказа.

Эксперты подчеркнули важность отслежи-
вания изменений. Например, постановление 
правительства РФ №2571, регулирующее до-
полнительные требования, недавно расши-
рило перечень работ, которые могут подтвер-
дить опыт участника. Теперь при текущем 
ремонте учитывается и опыт строительства. 
Однако отсутствие единой судебной практи-
ки по признанию контрактов ничтожными 
сохраняет риски для обеих сторон.

Помнить о рисках
Начальник управления ФБУ «РосСтрой-
Контроль» Александр Кулаков напомнил о 
юридических рисках: нарушения в стро-
ительстве грозят не только штрафами, но и 
ответственностью — от административной 
до уголовной.

Александр Кулаков подчеркнул, что далеко 
не все участники строительного процесса по-
нимают риски, которые влекут за собой нару-
шения при строительстве. Кроме того, пред-
ставитель РосСтройКонтроля обратил внима-
ние на ужесточение требований контроля в 
области экологии, рекультивации земель и при 
строительстве объектов атомной энергетики.

Председатель Комитета НОСТРОЙ по 
страхованию, охране труда и финансовым 

инструментам строительного рынка Никита 
Загускин рассказал о сотрудничестве с Феде-
ральным казначейством. Из-за роста исков к 
СРО по неотработанным авансам с казна-
чейским сопровождением и требований вы-
плат из компенсационных фондов в отсут-
ствие банковских гарантий НОСТРОЙ и СРО 
готовы предоставлять Казначейству сведе-
ния о компаниях — членах СРО и их обяза-
тельствах, а в ответ хотели бы получать ин-
формацию о рисковых контрактах, оценен-
ных по методикам Казначейства.

Также ведется работа с Всероссийским  
союзом страховщиков. В частности, внесены 
изменения в стандарт страхования по увели-
чению сроков страхования для обращения 
взыскания до 48 месяцев.

Максим Федорченко поделился опытом 
Новосибирской области. Последние пять лет в 
СРО начали поступать иски от Фонда капре-
монта (ФКР), и часто на последнем этапе за-
крытия договоров, когда собрать объектив-
ные документы затруднительно. Чтобы избе-
жать исков от ФКР, СРО ужесточили требова-
ния к подрядчикам в части количества специ-
алистов, внесенных в Национальный реестр 
специалистов в области строительства:  
теперь их должно было быть не два, как требу-
ет базовое законодательство, а не менее пяти. 
Это сократило число участников, которые 
могли работать для ФКР, до 2-3 компаний. По-
сле этого начался конструктивный диалог 
ФКР с СРО. Теперь разработан новый договор, 
который защищает интересы всех учас-
тников.

Во второй части круглого стола юристы 
обсудили судебные кейсы. Адвокат Алек-
сандр Тверетин отметил, что суды произволь-
но трактуют сроки исковой давности, и при-
звал СРО выработать единую позицию. Заме-
ститель директора СРО «Астраханские стро-
ители» Наталья Дубинина рассказала, как 
переводить иски с компенсационных фондов 
на страховые продукты, снижая финансовые 
потери.

Участники договорились проработать 
спорные правовые вопросы в Научно- 
консультационной комиссии. «Только объе-
динив усилия, мы сможем создать стабиль-
ный и справедливый рынок», — резюмиро-
вал Максим Федорченко.

Для качества и честной конкуренции
Строители обсудили ответственность и правовые вызовы сегодняшней работы
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Владимир ТЕН

В 
рамках деловой программы XXIV Все-
российского съезда строительных СРО 
прошел круглый стол «Создание парт-
нерств: роль саморегулируемых орга-
низаций, образования и бизнеса в кад-

ровом обеспечении строительной отрасли», 
который модерировал президент Наци-
онального объединения строителей  
(НОСТРОЙ) Антон Глушков.

«Кадры — это тот ресурс, который нужно 
правильно использовать, — заявил он, — и 
в ближайшее время с учетом ситуации в 
экономике страны мы можем рассчитывать 
только на собственные силы и ресурсы». То 
есть, не рассчитывая на приток мигрантов, 
надо формировать достаточный собствен-
ный кадровый потенциал, одновременно 
добиваясь повышения производительности 
труда.

Север и сварщики
Член Совета Федерации Елена Шумилова в 
своем выступлении сосредоточилась на том, 
что необходимо строго соотносить кадро-
вый вопрос с потребностями строительства 
в разных регионах страны: «Сейчас, приме-
няя стратегические планы развития терри-
торий, чем мы и занимаемся в Совете Феде-
рации, мы должны понимать, сколько по-
требуется людей на местах, чтобы полно-
ценно развивать там экономику, чтобы «на 
севера» не приходилось везти мигрантов и 
платить за это сумасшедшие деньги, не 
очень учитывая при этом интересы террито-
рий». С этой точки зрения важно понимать, 
какое количество людей живет на террито-
рии, какое качество образования государ-
ство может им обеспечить.

У НОСТРОЙ, по словам сенатора, есть 
сведения обо всех стройках в ближайшие 
4-5 лет, и исходя из того, где сейчас ведутся 
работы — изыскания, проектная деятель-
ность, работа по смете, экспертиза, — мож-
но понять и запланировать, где и сколько 
рабочих нужно будет подготовить.

Председатель СПК в области сварки, за-
меститель генерального директора по тех-
ническому регулированию и оценке квали-
фикации СРО Ассоциация «НАКС» Алек-
сандр Чупрак рассказал о формировании 
требований к квалификации работников по 
сварке с учетом современных технологий и 
правил безопасности труда. По его словам, 
есть разночтения даже в элементарных ве-
щах: «Мы поняли, что работодатель и работ-
ник порой разговаривают на совершенно 
разных языках. Работодатель пишет одно 
— что ему нужно от работника, работник в 
своем резюме пишет другое». При этом до-
кладчик сослался на конкретный пример: в 
прошлом году Минпросвещения РФ внесло 
изменения в перечень профессий, по кото-
рым ведется профессиональное обучение, и 
ввело диапазон разрядов — с первого по 
шестой, но что такое электрогазосварщик 
1-го разряда, никто из производственников 
не понимает, потому что такого никогда не 
было. Все просьбы прояснить ситуацию 
Минпрос переадресовывает в Минтруд РФ.

Сварка является межотраслевой профес-
сией и одной из ключевых в строительстве. 
Исходя из этого, надо понимать, какой с по-
зиции работодателя человек нужен на кон-
кретном рабочем месте, что он может де-
лать в рамках профессии. Кто-то подготовил 
этого электрогазосварщика, но какую кон-
кретно квалификацию он получил?

«Обновление и согласование различных 
классификаторов — мы эту работу делаем, 
— сказал Александр Чупрак. — В конечном 
итоге хотим выйти на актуализацию про-
фессиональных стандартов и конкретные 
квалификационные характеристики».

Лучшие практики
Проректор Федерального государственного 
бюджетного образовательного учреждения 
дополнительного профессионального обра-
зования «Институт развития профессиональ-
ного образования» Светлана Наумова остано-
вилась на теме более плотного вза-

имодействия СПО с предприятиями -
партнерами в рамках проекта «Професси-
оналитет». «Стоит задача по его расшире-
нию, по включению в него всех лучших прак-
тик партнерства между отраслевыми струк-
турами и системой образования», — отмети-
ла она. На текущий момент есть 370 класте-
ров в 79 регионах Российской Федерации. 
Более 1 300 образовательных учреждений по 
сетевой форме вовлечено в той или иной ме-
ре в реализацию образовательных программ, 
взаимодействуя более чем с двумя тысячами 
предприятий-партнеров, финансовый вклад 
которых — более 6 млрд рублей, инвестиро-
ванных в систему образования за период ре-
ализации проекта с 2022 по 2024 год. «Про-
фессионалитет» — это в первую очередь от-
бор лучших примеров взаимодействия между 
предприятиями и образовательными учреж-
дениями. Речь идет о практике, когда пред-
приятие непосредственно вовлекается в 
такое партнерство и переделывает вместе 
со «своим» колледжем образовательную 
программу под себя. Это именно то, что 
тоже заложено в федеральный проект «Про-
фессионалитет», — полный пересмотр и об-
новление образовательных программ, пере-
смотр учебного оборудования, которое стоит 
в колледже и которое работает на самом 
предприятии, чтобы они действовали син-
хронно и дополняли друг друга.

Светлана Наумова также остановилась 
на обновлении и разработке новых стандар-
тов. Утверждены восемь новых федераль-
ных государственных образовательных 
стандартов среднего профессионального 
образования (ФГОС СПО) — «Кровельщик», 
«Строительство и эксплуатация зданий и 
сооружений», «Строительство и эксплуата-
ция инженерных сооружений», «Производ-
ство неметаллических строительных изде-
лий и конструкций» и так далее; в разработ-
ке находится еще 52 ФГОС СПО, в том числе 
«Мастер по эксплуатации строительного 
принтера», «Монтаж, наладка и эксплуата-
ция системы «умный дом». Главное условие 
при обновлении стандартов — согласова-
ние их содержания с отраслевыми объеди-
нениями. Здесь задача федеральных учеб-
но-методических объединений — не  
зацикливаться на системе образования, а 
видеть, слышать и говорить на одном языке 
с рынком труда.

Альянс образования и бизнеса
Директор по развитию — руководитель про-
ектного офиса НОСТРОЙ Елена Парикова 
рассказала о деятельности отраслевого Кон-
сорциума среднего профессионального об-
разования: «Много сделано, и много пар-
тнеров вступило в консорциум. Консорциум 
стал площадкой для коллаборации бизнеса 
и образования в интересах развития соб-
ственного кадрового потенциала страны».

Сегодня в Консорциум входит более 130 
участников, среди которых образовательные 
организации СПО, осуществляющие подго-
товку рабочих кадров, профильные отрасле-
вые объединения и бизнес. Основные направ-
ления деятельности Консорциума — привле-
чение предприятий реального сектора эконо-
мики к организации и реализации образова-
тельных процессов в системе СПО, а также 
организация и проведение совместных проек-
тов по выработке технической и инновацион-
ной политики в области строительства и про-
фильного образования. Сейчас это крупней-

шее объединение работодателей и производи-
телей, таких как Национальный кровельный 
союз, Ассоциация деревянного домостроения, 
Ассоциация развития стального строитель-
ства, СРО атомной отрасли и так далее.

Обнародована «дорожная карта» 2025 го-
да по основным направлениям работы Кон-
сорциума. В числе приоритетов такие на-
правления работы, как осуществление вза-
имодействия с федеральными учебно- 
методическими объединениями СПО по 
укрупненным группам профессий и специ-
альностей 08.00.00 «Техника и технологии 
строительства» и 07.00.00 «Архитектура». 
Кроме того, Консорциум принимает участие 
в разработке программ повышения квалифи-
кации для представителей СПО, участвует в 
реализации плана мероприятий по выполне-
нию концепции подготовки кадров для стро-
ительной отрасли и ЖКХ до 2035 года. В чис-
ло важных задач также включены консульта-
ционная поддержка предприятий строитель-
ной отрасли и профессиональных образова-
тельных организаций СПО по проекту «Про-
фессионалитет», участие в реализации плана 
мероприятий проекта «Я — строитель буду-
щего!». Кроме того, создаются рабочие груп-
пы по подготовке кадров строительной от-
расли, развитию образовательной и научной 
деятельности в строительстве и реализации 
программы продвижения Консорциума.

Елена Парикова также рассказала о пре-
имуществах, которые дает участие в проекте 
«Профессионалитет», в рамках которого веду-
щие строительные колледжи страны, объеди-

нившись с заинтересованными работодате-
лями, реализуют «классные», как отметила 
директор по развитию, проекты, помога-

ющие развивать и образование, и бизнес. Но 
при этом даже с приростом к 2026 году еще на 
восемь образовательных кластеров присут-
ствие строительной отрасли в федеральном 
проекте сохранится на уровне всего 6%. При 
том, что вклад строительной отрасли вместе 
со смежными отраслями и ЖКХ в ВВП страны 
достигает примерно 13%, долю строительных 
кластеров в «Профессионалитете» надо нара-
щивать.

Елена Парикова также коснулась вопросов 
целевого обучения в системе СПО. Дело в 
том, что в отличие от вузов в среднем профес-
сиональном образовании нет квотирования, 
соответственно, заключенный договор на це-

левое обучение предусматривает доброволь-
ный формат «отработки», то есть ученик и 
работодатель по сути не связаны твердыми 
обязательствами. Поэтому для развития це-
левого обучения в системе СПО необходимо 
внутреннее квотирование по аналогии с выс-
шим образованием, надо детально прорабо-
тать утвержденную форму типового догово-
ра, требуется расширение перечня организа-
ций — заказчиков целевого обучения, пото-
му что сейчас таким заказчиком может вы-
ступать только государственная компания 
или компания с государственным участием.

Про Волгу и 17 лет
Тему деятельности Консорциума дополнил 
Антон Глушков, отметив, что далеко не во 
всех крупных городах и даже не во всех 
субъектах России работа по Консорциуму 

СПО активно ведется. Президент НОСТРОЙ 
призвал всех желающих подключиться к ра-
боте, чтобы инициатива государства была 
поддержана бизнесом. В этой связи он как 
модератор предоставил слово тем, кто в 
этой работе участвует давно и очень актив-
но, — координатору НОСТРОЙ по Приволж-
скому федеральному округу Любови Ари-
стовой, исполнительному директору Ассо-
циации СРО «Большая Волга» Ларисе Афа-
насьевой и генеральному директору Ассо-
циации «СРО «СредВолгСтрой» Светлане 
Демьяновой.

Любовь Аристова акцентировала внима-
ние на том, что конкурс среди поступаю-
щих в строительные колледжи ПФО резко 

вырос. В свою очередь, в самих колледжах 
заметно улучшилась материально  техниче-

ская база, повысилось качество обучения, 
строительные компании активно заключают 
договоры со студентами. При этом проблемой 
стали равнодушие и индифферентность неко-
торых образовательных учреждений. «Мы 
сегодня боремся с образовательными учреж-

дениями за то, чтобы их привлечь к работе со 
студентами, особенно в системе СПО, — ска-
зала Любовь Аристова. — И если преподава-
тельский состав не справляется, давайте ме-
нять его». По ее словам, именно усилия заин-
тересованных лиц, их подвижничество могут 
сдвинуть дело с мертвой точки.

По словам Ларисы Афанасьевой, когда 
вопрос дефицита кадров рабочих специаль-
ностей в регионе встал очень остро, в Ассо-
циации «Большая Волга» поняли, что именно 
она должна стать площадкой, объединя-
ющей образовательные учреждения, органы 
исполнительной власти и строительные ком-
пании для решения этого вопроса сообща. За 
два года была проделана большая работа, и в 
августе 2023 года было подписано соглаше-
ние о создании кластера «Строительство и 
дорожное хозяйство» на базе Пензенского 
колледжа архитектуры и строительства. 
Огромную помощь здесь оказало Министер-
ство строительства и дорожного хозяйства 
региона, убедив крупные компании войти в 
состав кластера.

«Эта работа была не напрасна, поскольку 
сейчас в кластер входит уже 35 разных компа-
ний, — сказала Лариса Афанасьева. — На 
предприятиях задумались, как они могут уча-
ствовать в образовательном процессе». В 
компаниях стали понимать, что можно вос-
питывать кадры на тех технологиях, которые 
«работают» у них. Как результат — заключе-
но 82 целевых договора. Кроме того, с участи-
ем ассоциации проведено 427 мероприятий, 
направленных на популяризацию рабочих 
строительных специальностей, в которых 
приняли участие 42 300 человек.

Светлана Демьянова поделилась опытом 
реализации «Профессионалитета» в Самар-
ской области: «Этот проект вошел в нашу 
жизнь два года назад, и за то время, пока мы 
готовились и учились, как открывать кла-
стер, мы познакомились с десятками успеш-
ных практик и были абсолютно убеждены, 
что именно этот проект способен коренным 
образом изменить подготовку кадров стро-
ительной отрасли».

Проблема в том, что сегодня строительная 
отрасль в регионах — это в основном малые 
и средние предприятия. Сложно найти орга-
низацию, которая может планировать по-
требность в кадрах, участвовать в теоретиче-
ской и практической подготовке студентов, в 
оказании им финансовой поддержки.

СРО взяли на себя координацию взаимо-
действия учебных заведений и строительных 
организаций, проведение исследований по 
выявлению наиболее востребованных и перс-
пективных профессий, а также проводят экс-
пертизу и актуализацию образовательных 
программ.

Нельзя утверждать, что программа подго-
товки квалифицированных рабочих кадров в 
ближайшем будущем будет окончательно вы-
полнена. Впереди большой и непростой путь. 
Но то, что подвижки начались, уже можно 
оценить положительно. И эти подвижки, ини-
циатором которых стал НОСТРОЙ, со време-
нем должны дать существенный результат.

С опорой на себя
Кадровые ресурсы для строительства найдут внутри страны

Есть критерии, через 
которые мы можем 

подтолкнуть выпускников 
остаться в отрасли: создание 

карьерных траекторий, 
наставничество, влияние 

мнения семьи

Елена ПАРИКОВА,  
директор по развитию — руководитель 

Проектного офиса НОСТРОЙ:

Сохранить существующие 
темпы строительства 

можно только одним путем 
— развитием собственного 

кадрового потенциала.  
Наша общая задача — 

формирование национальных 
кадров и повышение 

производительности этих 
кадров, чтобы они успевали 
 за темпом стройотрасли

Антон ГЛУШКОВ,  
президент НОСТРОЙ:

СЪЕЗД НОСТРОЙ СЪЕЗД НОСТРОЙ

Следите за актуальными 
новостями о Конкурсе  

на сайте НОСТРОЙ 
https://nostroy.ru/ 

и в Telegram-канале 
@nostroykonkurs

Номинации:
 «Лучший каменщик»
 «Лучший сварщик»
 «Лучший штукатур»
 «Лучший монтажник  

каркасно-обшивных конструкций»

В категории «Студенческая лига» могут принимать 
участие студенты старше 18 лет

Присоединяйтесь к конкурсу 
«Студенческая лига»! 
Приглашаем студентов 
среднего профессионального образования 
принять участие в Национальном конкурсе  
профессионального мастерства «Строймастер» 
в категории «Студенческая лига»

Конкурс «Строймастер» проводится ежегодно в соответствии с распоряжением правительства 
Российской Федерации №366-р от 5 марта 2015 года при поддержке НИУ МГСУ и Минстроя России

Преимущества участия:
Карьера. Возможность познакомиться с ведущими работодателями 
отрасли и получить предложения престижной работы 
Самореализация. Стать лучшим в профессии,  
войти в топ-100 участников Конкурса и получить 
высокие зарплатные перспективы  
Коммуникация. Познакомиться с ключевыми  
экспертами отрасли, получить ответы 
на интересующие вопросы и найти новых друзей 
Перспективы. Стать победителем и получить  
дополнительные баллы для поступления 
по программам высшего образования НИУ МГСУ  
 
Победители и призеры Конкурса получат 
денежные призы и ценные подарки

15 лет
в отрасли

Принять участие 
можно уже сейчас!
Регистрация: 
Заполните заявку 
на платформе Конкурса
с 7 по 16 апреля 2025 года 
по ссылке https://konkurs.nostroy.ru

Теоретическая и практическая 
части с 21 по 30 апреля 2025 года: 

 Выполните задания согласно 
установленному графику 
 Решите ситуативные задачи 

на платформе Конкурса

Финал: осень 2025

УЧАСТИЕ БЕСПЛАТНОЕ
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МАТЕРИАЛЫ МАТЕРИАЛЫ

Владимир ТЕН

В 
рамках деловой программы выставки 
«Интерлакокраска-2025» состоялась 
пленарная сессия «Индустрия ЛКМ в 
свете новых национальных проектов», 
в которой приняли участие заместитель 

министра промышленности и торговли РФ 
Михаил Юрин, председатель правления Ас-
социации «Союзкраска» Валерий Абрамов, 
старший эксперт-аналитик группы CREON 
Ольга Синицына, директор ООО «Инжини-
ринговый химико-технологический центр» 
Алексей Князев и другие эксперты и участ-
ники рынка.

Нацпроект поможет
Михаил Юрин рассказал о планах по реали-
зации национального проекта по обеспече-
нию технологического лидерства «Новые ма-
териалы и химия» и, в частности, по сырь-
евому обеспечению современных произ-
водств лакокрасочных материалов. Так, за 
пять лет объем рынка ЛКМ вырос на 13%. 
Причем спад в целом в экономике в 2022 го-
ду этот сегмент почти не затронул, и усилия 
Минпромторга РФ положительно повлияли 
на его развитие.

Сейчас в этой отрасли импортозамеще-
ние переходит в иную стадию развития — 
развивается концепция технологического 
лидерства, являющегося основой нацпроек-
та «Новые материалы и химия». «В его рам-
ках будет реализовано 23 химические це-
почки, — сказал замминистра, — из них че-
тыре сыграют ключевую роль в создании 
высокотехнологичных сырьевых компонен-
тов для производства отечественных лако-
красочных материалов: «Компоненты поли-
уретанов, производные анилина», «Ацети-
лен, бутандиол, производные МАН», «Эпок-
сидные смолы», «Полиэфирные смолы».

Михаил Юрин отметил, что иностранные 
компании продолжают присутствовать на 
рынке, но не играют на нем доминирующей 
роли, как в некоторых секторах российского 
рынка, который развивается по своей вну-
тренней логике и в соответствии с положе-
ниями, заложенными в новом нацпроекте.

Замминистра рассказал о той логике, ко-
торой придерживаются власти для последо-
вательного применения мер господдержки 
рынка ЛКМ. Среди них — развитие центров 
инженерной поддержки, разработка исход-
ных данных конструкторской и технологи-

ческой документации, а также строитель-
ство промышленных мощностей.

Используя внутренние возможности
Валерий Абрамов представил доклад «Лако-
красочная отрасль на современном этапе. 
Новые вызовы и новые возможности», отме-
тив, что с 2022 года рынок испытывал суще-
ственные нагрузки в связи с политической 
ситуацией, хотя потом эти потрясения были 
нивелированы усилиями отечественных про-
изводителей и поддержкой государства. На 
отечественном рынке ЛКМ сказались и уход 
иностранных компаний, и сложности с им-
портным сырьем. Впрочем, это сыграло в 
некоторой степени на руку отечественным 
производителям: появилось стремление ис-
пользовать внутренние возможности, а мощ-
ности ушедших компаний нашли своих хозя-
ев в лице российских производителей и сей-
час активно используются.

Кроме того, по сырью начали продвигать 
отечественные решения по отдельным ви-
дам продукции, которые развивают крупные 
российские химические компании, — «Си-
бур», «Невинномысский азот», «Омский ка-
учук» и другие. Всего, по словам докладчика, 
по проекту «Новые материалы и химия» за-
планирован запуск около 900 проектов, из 
которых 70 — проекты по выпуску сырья для 
ЛКМ.

На рынок за счет покупки активов ушед-
ших компаний вышли новые отечественные 
игроки, например, Litum, TALATU, «Смарт 
Бизнес Групп». В пользу оставшихся произ-
водителей, среди которых AkzoNobel, 
KANSAI HELIOS, сыграла определенность в 
политике наших властей.

Все это сказывается на рынке в общем. И 
если кто-то прогнозировал рост цен на ЛКМ, 
то сейчас уже можно сказать: цены стагни-
руют, а на отдельные виды продукции даже 
падают. Все это — результат развития вну-
тренней конкуренции.

Также зафиксировано появление на рын-
ке азиатских игроков — Ирана, Китая, Тур-
ции. А китайцы приходят на рынок совсем с 
другими возможностями, ценами, уровнем 
материалов, и конкурировать с ними даже 
сложнее, чем это было с европейцами.

Тем не менее, на рынке наблюдается ин-
вестиционная активность, в первую очередь 
в строительстве новых и реконструкции су-
ществующих производств, а также в разра-
ботке и отраслевой сертификации новых 
ЛКМ.

Что касается нерешенных вопросов, то 
главными среди них можно считать Техниче-
ский регламент «О безопасности лакокрасоч-
ных материалов», вопросы стандартизации 
(в отрасли принято порядка 200 стандартов), 
тарифно-таможенное регулирование и мед-
ленное развертывание сырьевых проектов.

Доля импорта минимальна
Ольга Синицына посвятила свой доклад ито-
гам работы ЛКМ-отрасли в 2024 году. По ее 
словам, отрасль продемонстрировала паде-
ние в пределах 4%: «На самом деле, посколь-
ку просела стройка, падение было отмечено 
во многих сегментах, включая сегменты де-
коративных ЛКМ и антикоррозионных мате-
риалов. Что касается производства, то здесь 
в целом все стабильно: небольшое падение в 
1% можно отнести к арифметической по-
грешности. Мы каждый год развиваемся ста-
бильно, отечественные игроки и другие 
участники рынка только набирают обороты 
в плане расширения ассортимента, выхода 
на новые рынки, что в целом будет фиксиро-
ваться и в последующие годы». 

Что касается структуры рынка в разрезе 
стран-производителей, то на российских 
игроков приходится порядка 86% объема 
произведенной продукции. При том, что 
весь объем рынка ЛКМ в 2024 году составил 
1 181,4 тонны, страны ЕАЭС поставили 
4,6% от этого объема, Китай и Турция — 

3,1% и 2,5% соответственно. Доля других 
стран не превышает одного процента — это 
Германия, Италия, Греция, Корея, Польша, 
Чехия и пр.

Как отметила Ольга Синицына, по итогам 
2024 года экспорт в декоративной отрасли 
увеличился практически на 21% и впервые в 
истории превысил импорт, что положитель-
но сказывается на деятельности отечествен-
ных компаний. В основном российские ма-
териалы поставляются в Азербайджан, Гру-
зию, Монголию, Таджикистан и Узбекистан.

По структуре импорта, сравнивая итоги 
2023 и 2024 годов, есть некоторые измене-
ния: доля стран ЕАЭС значительно снизи-
лась (с 42% до 34%), а китайских поставщи-
ков увеличилась (с 14,9% до 22,9%). По сло-
вам эксперта, укрепление их позиций про-
изошло за счет импорта преимущественно  
промышленных покрасочных материалов. 
Доля турецких игроков на российском рын-
ке практически не изменилась. Нарастили 
объемы импорта в РФ производители  
Греции (+25%) и Чехии (+16%).

По индустриальным покрасочным мате-
риалам есть снижение объемов импорта и в 
целом снижение поставок из стран ЕАЭС на 
фоне прироста красок из Китая. И здесь воз-
никают вопросы по высокой конкуренции, в 
том числе из-за низкой стоимости китай-
ской продукции.

Что касается общих тенденций на рынке 
ЛКМ, то, по словам Ольги Синицыной, на-
блюдалось сокращение объемов потребле-
ния на 4,2%, при этом производство снизи-
лось всего на 0,6%. На фоне падения спроса 
и вследствие введения мер ограничения на 
доступ к продукции ведущих мировых про-
изводителей произошло снижение доли им-
порта в общем объеме рынка с 15,4% в 2023 
году до 13,6% в 2024-м. В 2025 году возмож-
но дальнейшее небольшое снижение объ-
емов потребления, но уже не такое актив-
ное, как в прошлом. 

«Этой ярмарки краски»
Куда придет рынок ЛКМ благодаря концепции 
технологического лидерства

Алексей ЩЕГЛОВ

О
дним из центральных событий «Россий-
ской строительной недели» стала отрас-
левая конференция «Время стекла». В 
ходе состоявшейся на ней дискуссии 
представители крупнейших компа-

ний-производителей представили свой анализ 
состояния рынка светопрозрачных конструк-
ций (СПК) и обсудили дальнейшее развитие.
Основой для обсуждения отраслевых проб-
лем стал аналитический доклад «Рынок 
свето прозрачных конструкций 2024. Про-
гнозы и перспективы стеклопереработки в 
архитектуре», представленный участникам 
мероприятия гендиректором компании 
«О.К.Н.А. Маркетинг» Ириной Обросовой. 
Как она отметила в начале своего выступле-
ния, у рынка светопрозрачных конструкций 
есть своя специфика, отличающая его от дру-
гих сегментов промышленности строитель-
ных материалов, — его характеризует своего 
рода «наглядность», он, как говорится, всегда 
на виду. «Стеклопакеты занимают примерно 
75-80% пространства окон, они всем видны. 
Поэтому этот сегмент более подвержен моде, 
и в нем как ни в каком другом много нови-
нок», — сказала Ирина Обросова.

Это своеобразие, конечно, не обеспечива-
ет достаточный «иммунитет» от негативного 
воздействия внешних факторов и угроз. Так, 
из-за влияния различных событий, в том чис-
ле связанных с геополитической напряжен-
ностью, ситуация на рынке стекла и свето-
прозрачных конструкций в последние годы 
отличается повышенной турбулентностью, 
отрасль все время «трясет».

По оценкам специалистов компании 
«О.К.Н.А. Маркетинг», по итогам 2024 года 
совокупный рынок СПК, который включает 
изделия их ПВХ, алюминия, деревянных и 
прочих конструкций, снизился на 4%, и его 
объем составил 45 млн кв. м. Стоимость же 
самих СПК (без учета доставки, установки и 
т. д.) в денежном выражении можно оценить 
в 84 млрд рублей.

Алюминиевая экспансия
Если говорить о сегментации российского 
рынка по материалам, то в 2024 году на нем 
было произведено 32 млн кв. м СПК из ПВХ, 
11,7 млн кв. м изделий из алюминия и 1,3 
млн кв. м изделий из других компонентов. 
Но структура рынка меняется, доля СПК из 
алюминия, которые особенно активно ис-
пользуются в новом строительстве, в послед-
ние пять лет быстро растет: в 2020 году объ-
ем выпуска изделий из ПВХ превосходил 
объемы выпуска продуктов из алюминия в 
четыре раза, а сейчас это превосходство со-
кратилось до 2,7 раза, в результате доля кон-
струкций из пластика в общем объеме за 
этот период уменьшилась на 7%.

Как считает Ирина Обросова, одна из при-
чин роста СПК из алюминия — увеличение 
площади остекления, и в предстоящие годы 
этот сегмент продолжит свой абсолютный и 
относительной рост. По метражу доля ПВХ в 
2024 году заняла 71% объема рынка, алюми-
ния — 26%, а на конструкции из других ма-
териалов пришлось 3%. Но стоимость сово-
купного объема изделий из ПВХ составляет 
41% (326 млрд рублей) рынка, из других ма-
териалов — 8% (63 млрд), а более дорогих 
алюминиевых конструкций — уже 51% (411 
млрд рублей).

Ориентиры того, как будет меняться рос-
сийский рынок СПК, видны по ситуации в 
Европе: там в 2022 году на СПК из ПВХ при-
шлось 43,9% рынка, на металлические кон-
струкции 26,4%, на комбинированные 15%, 
а на прочие (деревянные и т. д.) — 14,7%, 
то есть алюминий в России однозначно бу-
дет «поджимать» ПВХ. Правда, в Европе в 
связи с резким подорожанием энергии в 
2023 году доля ПВХ-конструкций выросла 
до 49%. Но ожидать, что в России энерго-
ресурсы также будут резко расти в цене, не 
приходится, поэтому у алюминия перспек-
тивы хорошие.

Еще одним показателем того, что россий-
ский рынок развивается более интенсивно и 
в отличие от европейского далек от насыще-

ния, является иное соотношение долей СПК, 
предназначенных для нового строительства 
и на замену при реконструкции и ремонте 
зданий. Так, в РФ для нового строительства 
используется примерно 55% объема произ-
водства СПК, что существенно выше, чем в 
Европе. Правда, чуть ровнее доля СПК, ис-
пользуемых для остекления жилых зданий: 
78% в России и 70% в Европе. Однако очень 
уж сильно обольщаться успехами не стоит: 
сейчас строительство замедляется, и это 
должно привести к тому, что процент СПК, 
используемых для замен отслуживших кон-
струкций, будет нарастать.

Отдельного внимания заслуживает рынок 
стеклопакетов, который развивается более 
высокими темпами, чем рынок производства 
стекла в целом. В 2024 году сегмент снизился 
лишь на 1% (до 34,4 млн кв. м), но при этом 
алюминиевое остекление и другие виды све-
топрозрачных конструкций становятся слож-
нее и тяжелее.

Триплекс для ВПК
Также докладчица обратила внимание на 
расстановку сил на рынке листового стекла: 
на группу «Ларта Гласс» в 2024 году при-
шлось 32% рынка, на «Эй Ай Джи» — 25,4%, 
на «Салаватстекло» — 24,6%, на «Тракья 
Гласс» — 12,3%, на «Завод Символ» — 2,9% и 
на «СИС» — 2,8%.

В целом производство листового стекла за 
год снизилось на 3,9% — с 1 992 до 1 915 тыс. 
тонн, при этом для данной продукции ухуд-
шилось соотношение экспорта и импорта: в 
2023 г. импорт листового стекла составил 
152 тыс. тонн и подскочил в 2024-м до 217 
тыс. тонн, или на 43%, тогда как экспорт ли-
стового стекла обвалился за год на 39% — с 
329 в 2023-м до 202 тыс. тонн в прошлом го-
ду. Правда, есть и хорошие новости: потреб-
ление листового стекла за 2024 год увеличи-
лось с 1 815 до 1 930 тыс. тонн (на 6,4%), и 
при этом в общем объеме значимо вырос 
спрос на более толстые виды стекла и на три-
плекс (за счет заказов со стороны автомоби-
лестроения, ВПК и других отраслей промыш-
ленности).

Что касается перспектив на 2025 год, то 
все сценарии развития рынка СПК предусма-
тривают его снижение. По самому оптими-
стичному из них объем рынка снизится на 
8%, по среднему — на 13%, по пессимистич-
ному — на 20% и более.

Но одновременно российские производи-
тели продолжат совершенствовать свои тех-
нологические возможности. Так, компания 
«Ларта Гласс» освоила выпуск особо крупных 
стекол для стеклопакетов с энергоэффектив-
ным покрытием LartaPro. «Российское стекло 
длиною 9,5 м — это реальность», — подчер-
кнула Ирина Обросова. Конечно, продукции 
с такими параметрами далеко до мировых 
рекордов, и, например, китайские компании 
способны выпускать триплекс длиной свыше 
20 м. Но это лишь подтверждает, что россий-
скому бизнесу есть куда стремиться.

И чтобы результаты соответствовали ожи-
даниям, отрасли придется найти пути пре-
одоления ряда серьезных вызовов. Как счи-
тает Ирина Обросова, в сфере производства 
листового стекла и СПК весьма высок порог 
входа для бизнеса: отрасль требует серьез-
ных инвестиционных вложений, так как за-
траты на строительство цехов и покупку со-
временного оборудования начинаются от 15 
млн долларов. Это сложный бизнес с точки 
зрения выстраивания логистики, в нем высо-
кие требования к оборудованию, программ-
ному обеспечению и другим элементам. Ос-
ложняет развитие сектора и существенный 
дефицит квалифицированных проектиров-
щиков, технологов, монтажников. «Если най-
ти ответы на эти вызовы, то отрасль сможет 
показать устойчивую динамику развития», 
— заключила Ирина Обросова.

Красота и инновации
Развернувшаяся далее дискуссия сконцен-
трировалась на обсуждении основных тен-
денций рынка. Сегодня потребитель выби-
рает красивое и инновационное стекло, и 
отвечая на этот запрос, производители, на-
пример, предлагают просветленные виды 
стекла без зеленого оттенка: они отлично 
передают цвета окружающего ландшафта, а 
здание со стеклопакетами из просветленно-
го стекла выглядят воздушно и современно. 
Участники дискуссии сошлись на том, что 
другими интересными новинками можно 
считать стеклопакеты формата оversize, 
моллированные стеклопакеты в разных пло-
скостях, вакуумные стеклопакеты. Вместе с 
тем, есть ниши, где отечественные компа-
нии могли бы нарастить компетенции. В 
частности, в России не производится гото-
вое противопожарное стекло для нарезки, 
которое производители обязаны ставить в 

объектах с большим скоплением людей, — и 
эту лакуну хорошо бы закрыть в ближайшие 
годы.

По словам директора направления новых 
технологий RGC Антона Седова, новинки 
стекла есть доступные, в том числе в сфере 
оборудования, а есть планируемые, для кото-
рых пока разрабатываются технология и воз-
можности изготовления. Например, в ско-
ром будущем станут доступны печи-закалки, 
в которых устранена возможность появле-
ния распространенного дефекта «закалочная 
волна».

Что касается качества стеклопакетов, то 
отчасти проблемы в этой сфере связаны с 
нормативными недочетами. Так, современ-
ные огромные стеклопакеты с подогревом, 
смарт-стеклом, с триплексом и закалкой сто-
ят дорого. Но ГОСТ отражает только мини-
мальные требования к качеству изделий, что 
клиентов зачастую не устраивает: они пла-
тят за панорамное остекление десятки мил-
лионов рублей и хотят получить красивый и 
долговечный продукт.

В целях минимизации этих проблем ди-
ректор НИУПЦ «Межрегиональный институт 
оконных и фасадных конструкций» Алексан-
дра Куренкова рекомендовала всем произво-
дителям окон пересмотреть договоры с про-
изводителями стеклопакетов и более тща-
тельно прописывать в них требования как к 
качеству, так и к сфере ответственности за 
него заказчика и изготовителя.

Отдельно сфокусировались участники 
меро приятия на теме защиты стекла от по-
вреждений на строящихся объектах. По об-
щему мнению, повышение сохранности из-
делий может быть достигнуто с помощью 
установки на них специальной защитной 
пленки: она увеличивает цену стеклопакета 
примерно на 150 рублей за квадратный 
метр, но избавляет от необходимости пере-
делки большого количества поврежденных 
стеклопакетов после сдачи объекта. Также в 
ходе обсуждения были затронуты вопросы 
организации производства панорамных 
крупногабаритных стеклопакетов, внедре-
ния искусственного интеллекта и новых про-
граммных продуктов. В целом дискуссия по-
казала, что российские изготовители стекла 
и СПК готовы повышать технологический 
уровень производства и обеспечить боль-
шинство запросов рынка на эстетичные и 
современные виды продукции.

Всегда на виду
Производители стекла и светопрозрачных конструкций 
наращивают выпуск технологичной продукции
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Эра «темных» 
складов
Насколько Россия готова 
к логистической революции?

Марина ТОЛСТОШЕЕВА,  
эксперт в сфере 

коммерческой 
недвижимости  

и управления активами

С ростом электронной 
торговли традиционные 

склады столкнулись с серьез-
ными вызовами: их планировка требует зна-
чительных затрат на адаптацию, многочис-
ленный персонал повышает расходы, а ско-
рость обработки заказов не соответствует со-
временным требованиям. Добавим к этому 
неэффективное использование пространства 
— и ситуация становится проблемной.

Для решения этих вызовов появилась кон-
цепция «темных» складов, на международном 
уровне уже доказавшая свою эффективность: 
в США, Китае и Великобритании компании 
активно внедряют эту модель. Например, 
Amazon широко использует автоматизирован-
ные склады, где большую часть задач выпол-
няют роботы.

Вкалывают роботы
«Темные» склады (дарксторы) — это высоко-
технологичные объекты, где большинство 
операций выполняется автоматически, без 
участия людей. Персонал практически не за-
действован в процессе обработки заказов. Ро-
боты самостоятельно перемещают товары по 
складу, сортируют их и упаковывают для от-
правки. Такой подход не только ускоряет про-
цесс, но и значительно снижает вероятность 
ошибок. Алгоритмы машинного обучения по-
могают оптимизировать процессы, прогнози-
ровать спрос и управлять запасами.

При этом «темные» склады предъявляют 
особые требования к помещениям: все они 
относятся к классу А с высотой потолков не 
менее 12 метров, что позволяет создавать 
многоуровневые системы стеллажей для робо-
тов; такие объекты рассчитаны на нагрузку до 
15 000 кг/кв. м против 1 000-3 000 кг/кв. м  
в классических складах.

Кроме того, инфраструктура таких объек-
тов кардинально меняется: вместо комнат для 
персонала требуется надежная система элек-
троснабжения, места для зарядки роботов и 
устойчивое широкополосное интернет- 
соединение для управления в реальном време-
ни. Еще один важный фактор — расположе-
ние складов нового формата вблизи крупных 
транспортных артерий и населенных пунктов, 
ведь скорость выполнения заказа зависит не 
только от быстрой обработки товаров, но и от 
возможности оперативно доставить груз ко-
нечному потребителю.

В связи с появлением дарксторов сам ры-
нок складской недвижимости тоже трансфор-
мируется: «темные» склады требуют более 
гибкого подхода с возможностью быстрого 
переформатирования при изменении рыноч-
ных условий. Владельцы недвижимости 
адаптируются к новым требованиям и предла-
гают высокий уровень сервиса, включая на-
дежное электроснабжение и быстрое реагиро-
вание на внештатные ситуации.

Локомотивы автоматизации по-русски
Россия тоже подхватила мировой тренд. Пер-
вые «темные» склады появились в стране око-
ло пяти лет назад, и ситуация активно разви-
вается благодаря росту маркетплейсов, таких 
как Ozon и Wildberries. Сегодня в РФ уже мож-
но выделить несколько крупных проектов.

Проект «Дарксайд» от Ozon представляет 
собой полностью автоматизированные скла-
ды в крупных городах, где роботизированные 
системы транспортируют и сортируют това-
ры, ускоряя обработку заказов.

Открытие компанией Wildberries в Екате-
ринбурге автоматизированного склада пло-
щадью 145 тыс. кв. м с системами управления, 

транспортными системами и роботами для 
комплектации сократило время выполнения 
заказов и усилило присутствие компании в 
уральском регионе.

В 2024 году X5 Retail Group запустила в 
Санкт-Петербурге распределительный центр 
(27 тыс. кв. м) с роботами и искусственным 
интеллектом, «Почта России» создала в Хаба-
ровске комплекс (21 тыс. кв. м) с автоматизи-
рованной сортировкой, повысив пропускную 
способность обработки.

Технологический арсенал даркстора
В российских «темных» складах используются 
передовые технологические решения: автома-
тизированные транспортные системы для пе-
ремещения грузов, роботизированные ком-
плексы для сборки заказов, современные сис-
темы управления складом (WMS), технологии 
идентификации товаров (RFID-метки и 
штрихкоды), а также машинное зрение и дат-
чики, повышающие точность и безопасность 
операций.

Внедрение этих технологий тормозят: вы-
сокая стоимость оборудования, санкционные 
ограничения на закупку импортной техники и 
программных решений, а также недостаточно 
развитая инфраструктура в регионах. Острая 
нехватка профессиональных кадров в области 
автоматизации и робототехники также суще-
ственно замедляет процесс трансформации.

Российские игроки рынка складской недви-
жимости преодолевают эти препятствия, по-

следовательно внедряя инновации и сосредо-
точиваясь в первую очередь на наиболее важ-
ных участках производственного цикла: такой 
подход минимизирует риски и позволяет по-
степенно достигать уровня полноценного 
даркстора.

Будущее без людей
Россия обладает значительным потенциалом 
для развития автоматизированных складов: 
растущий рынок электронной коммерции, 
увеличение числа интернет-магазинов и 
стремление компаний к повышению конку-
рентоспособности создают благоприятную 
среду для внедрения инновационных техно-
логических решений.

«Темные» склады — не просто тренд, а не-
обходимость в современной электронной ком-
мерции: они значительно ускоряют обработку 
заказов, снижают операционные расходы, по-
вышают точность логистических процессов. 
Алгоритмы искусственного интеллекта помо-
гают оптимизировать маршруты доставки и 
прогнозировать спрос на товары.

Россия делает первые шаги в этом направ-
лении, но для достижения мирового уровня 
нужны дополнительные усилия — целевые 
программы государственной поддержки, 
включая субсидии и налоговые льготы, серьез-
ные инвестиции в технологии и образование, 
а также эффективное сотрудничество бизнеса 
и власти для создания собственных технологи-
ческих решений.

ИНФРАСТРУКТУРА
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Беседовал Владимир ТЕН

М
ногофункциональные зоны, кото-
рые как грибы после дождя стали 
появляться на федеральной сети до-
рог, — это не уже не просто заправ-
ки с торговым павильоном, а кон-

цептуально новые объекты сервиса. Имен-
но такие МФЗ, зеркально расположенные 
друг относительно друга на 176-м км трас-
сы М-11 «Нева» (северный обход Твери), 
открылись в конце 2024 года. Подробно 
рассказала о них Анастасия КОЗЛОВА — 
генеральный директор ООО «Автодор- 
Девелопмент», где и был спроектирован 
этот комплекс дорожного сервиса.

Эти объекты предоставляют автомоби-
листам и их пассажирам все необходимые 
услуги при поездках на дальние и близкие 
расстояния. В составе МФЗ помимо АЗС — 
весь мыслимый набор услуг: торговый зал, 
фудкорт, детский уголок, комната матери и 
ребенка, аптека, прачечная, душевые, кас-
сы самообслуживания, спортивная и дет-
ские площадки, а также санитарная зона с 
туалетами. «Особо надо рассказать об 
устройстве всего комплекса МФЗ. Здесь от-
дельная заправка для легковых автомоби-
лей, с которой не пересекается заправка 
для грузового транспорта. На заправках 
предусмотрены разные по мощности насо-
сы для подачи топлива, — рассказала ген-
директор «Автодор-Девелопмента». — Так-
же зарезервирована большая площадка для 
того, чтобы в дальнейшем прилегающие к 
комплексу территории развивались: в не-
котором отдалении, где уже работают стро-
ители, будут заправки с газовым топливом, 
здесь же должны быть объекты сервиса са-
мой дороги — снегоплавильные комплек-
сы, дорожно-эксплуатационные компании, 
мастерские. Так все предприятия сервиса 
дороги будут сосредоточены на одной тер-
ритории, и тем самым сократится количе-
ство примыканий к основной трассе, а чем 
их меньше, тем выше безопасность и сред-
няя скорость движения».

Анастасия Козлова также рассказала 
«Стройгазете», что на МФЗ все просчитано 
и организовано так, чтобы все процессы 
происходили оптимально, в том числе пе-
ремещения автомобилей по территории 
комплекса, даже такая, казалось бы, ме-
лочь, как движение автотранспорта только 
вперед, без необходимости маневрирова-
ния, перестроения, подачи назад, а также 
разведение потоков легкового и грузового 
транспорта с разделением их площадок для 
стоянки.

Анастасия Алексан-
дровна, кто все это 

проектировал, рас-
считывал и опти-
мизировал?
У сотрудников ком-

пании есть специаль-
ное образование, чтобы 

работать с такой проблема-
тикой. Например, я по образованию — деве-
лопер коммерческой недвижимости и пре-
жде чем пришла в дорожную отрасль, прора-
ботала 15 лет в этом качестве. Поэтому про 
строительство больших территорий знаю 
все. Вместе с тем, мне довелось поработать в 
РАНХиГС преподавателем как раз по дисци-
плинам, связанным с освоением крупных 
территорий. Поэтому и команда, которая у 
нас работает, что называется, в теме.

Как дорожники восприняли ваши нова-
ции?

Это был очень интересный опыт, потому 
что дорожники поначалу смотрели на нас как 
на очень странных людей. Когда мы говори-
ли, что надо создавать такие зоны и таким 
образом, они очень удивлялись, поскольку во 
всей их многолетней практике были только 
небольшие площадки отдыха, максимум на 
один гектар, и АЗС они понимали однознач-
но. Говоря «дорожники», я подразумеваю до-
вольно широкий спектр специалистов — это 
не только владельцы дорог, но и проектные 

компании в дорожной отрасли, согласующие 
институции, обязательно операторы самих 
объектов дорожного сервиса, потому что с 
ними бывали долгие и порой непростые диа-
логи. Многие наши идеи вызывали в лучшем 
случае улыбки. Но за короткий промежуток 
времени — мы начали разработку концепции 
МФЗ в 2019 году и в 2020-м уже реализовыва-
ли первые объекты — мы успели создать 48 
объектов по нашим проектам и в нашей кон-
цепции.

Кого бы вы могли отметить из числа тех, 
кто развивал и поддерживал ваши идеи?

Такую концепцию сложно было утвердить, 
что называется, с налета, и если бы она не по-
лучила поддержку вице-премьера правитель-
ства России Марата Хуснуллина, руководителя 
ГК «Автодор» Вячеслава Петушенко, а также 
членов наблюдательного совета госкомпании 
«Автодор», то, думаю, вряд ли имела бы такое 
развитие. Не все мы могли доказать в цифрах, 
и руководство шло на определенный риск, под-
держивая нас, убеждая партнеров в перспек-
тивности наших разработок. В госкомпании, 
кстати, нас курирует заместитель руководите-
ля «Автодора» Константин Макиев, который 
очень много сделал для того, чтобы диалог с 
нашими партнерами проходил в позитивном 
деловом ключе.

И, конечно, хочу назвать команду 
«Автодор- Девелопмента»: мы эту концепцию 
разработали от начала до конца, проектиро-

вали эти объекты, писали первые договоры 
аренды, которые удивляли рынок и с юриди-
ческой точки зрения, и с точки зрения струк-
туризации бизнес-процесса при создании та-
ких зон. Мы разработали концепции — орга-
низационную, архитектурную, планировоч-
ную. Кстати, архитектурной концепцией за-
нималась мой первый заместитель Евгения 
Коп, которая пришла к нам из области архи-
тектуры и развития крупных территорий. С 
нами работал Андрей Мушта, который пре-
жде был архитектором большого числа про-
ектов комплексного развития территорий. В 
общем, это пример того, как мультидисци-
плинарная команда смогла предложить све-
жее видение, которое партнерам поначалу 
казалось странным, — огромный санитар-
ный блок, рекреационные зоны на открытом 
воздухе, игровые площадки для детей, пло-
щадки для выгула собак, летние террасы. А 
это были наши жесткие требования. И не-
просто компании, работающей на топлив-
ном рынке десятилетиями, поменять свое 
мировоззрение и согласиться с тем, что мож-
но работать по-другому. На сегодня, мне ка-
жется, это история успеха, потому что по-
явился тренд и многие компании решили 
заходить на этот рынок.

Известно, что даже появилась свое-
образная конкуренция между топливны-
ми компаниями за место под вашим «солн-
цем».

Это правда, и конкуренция серьезная. 
Если иметь в виду МФЗ, на которой мы сей-
час находимся, здесь лидеры рынка схлест-
нулись не на шутку — были ожесточенные 
торги, чего никто не ожидал. Удивлен был 
весь менеджмент, ведь торги шли до по-
следнего! А ларчик просто открывался: 
каждый хотел построить новый современ-
ный качественный объект, чтобы через не-
го представлять свой бренд. Это же и век-
тор развития на последующие годы. Мы 
знаем, что победившая здесь компания 
«Лукойл» стремится развивать такие объ-
екты и дальше. У них, кстати, уже три по-
добных объекта на дорожной сети, находя-
щейся в доверительном управлении ГК 
«Автодор», в том числе на М-12 «Восток». 
Они собираются возводить такие объекты 
и на М-4 «Дон».

Мы понимаем, что сумели задать некий 
вектор. Не могу раскрывать названия дру-
гих компаний, планирующих заходить на 
наши площадки, но уже пришли, например, 
гидроэнергетики — хотят создавать подоб-
ные объекты, но с электрохабами.

Конкуренция между топливными ком-
паниями идет и в части архитектуры и 
дизайна интерьеров и экстерьеров?

Абсолютно верно. Те, кто намерены вый-
ти на этот рынок, разрабатывают свои ар-
хитектурные стили. Даже «Газпром» со сво-
ей нефтяной составляющей участвовал в 
торгах и выиграл лоты на единые сервис-
ные здания. Сейчас они работают над этим 
форматом, пытаясь понять, как в их  
бизнес-культуре, в их понимании клиента 
должен работать этот концепт.

Задать новый вектор
Компания «Автодор-Девелопмент»
создала самые крупные МФЗ в стране
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Оксана САМБОРСКАЯ

Н
а месте бывшего Байкальского  
целлюлозно-бумажного комбината 
(БЦБК) и на берегу озера Байкал по-
явятся всесезонный курорт между-
народного уровня и новый современ-

ный район города Байкальска. Проект измене-
ния территории ЦБК, разработанный ВЭБ.РФ, 
был презентован в конце прошлой недели.

Преобразование БЦБК — не просто ам-
бициозная инициатива, а ответ на вызовы, 
стоящие перед регионом. Развитие Бай-
кальска и в первую очередь территории 
бывшего БЦБК — один из приоритетов на 
уровне президента и правительства России, 
а также руководства Иркутской области. 
Наследие промышленного гиганта, десяти-
летиями влиявшего на экологию Байкала, 
требует не только устранения последствий, 

но и переосмысления роли Байкальска  
в новой экономической и экологической 
реальности.

Как подчеркнул председатель ВЭБ.РФ 
Игорь Шувалов, ключевая задача проекта 
— реализация мастер-плана, разработанно-
го совместно с КБ «Стрелка», который объ-
единит интеллектуальное производство, ту-
ризм и развитие территории в интересах 
местных жителей. Мастер-план всего Бай-
кальска, на основе которого разработана и 
утверждена правительством РФ программа 
социально-экономического развития города 
до 2040 года, был создан в 2022 году.

Основой преобразований становится 
экологическая ответственность. Губернатор 
Иркутской области Игорь Кобзев отметил, 
что первостепенная задача — ликвидация 
накопленных отходов и рекультивация про-
мышленной зоны, что позволит создать гар-

моничное пространство, сочетающее при-
роду, историю и современную инфраструк-
туру. Эти шаги не только улучшат качество 
жизни в городе, но и укрепят его позиции 
как центра экологического туризма.

Семейный отдых на берегу Байкала будет 
доступен представителям всех поколений с 
разным достатком. Проект предусматрива-
ет комплексное развитие территории — 
строительство жилья, ресторанов, обще-
ственных пространств, конгресс-центра, 
вело сипедных и пешеходных маршрутов, 
спортивной инфраструктуры.

Как отметил заместитель министра эко-
номического развития РФ Дмитрий Вахру-
ков, Байкал сегодня — одно из самых вос-
требованных направлений, и проект при-
зван ответить на растущий спрос, предлагая 
гостиницы, парки и инфраструктуру для 
водного транспорта.

Инвестиционная составляющая проекта 
также заслуживает внимания: привлечение 
более 40 млрд рублей, половина из которых 
— частные вложения, свидетельствует о до-
верии бизнеса. Уже заключены соглашения с 
компаниями «Эн+» и Azimut Hotels: первая 
построит многофункциональный центр вод-
ных ресурсов, вторая откроет к 2030 году два 
отеля. Эти шаги, как ожидается, создадут 
около 1,5 тыс. рабочих мест и увеличат нало-
говые поступления в бюджеты на 11 млрд 
рублей.

Сейчас идет расчистка территории бывше-
го БЦБК: снос аварийных и ремонт потенци-
ально востребованных для возможных ин-
вестпроектов зданий и сооружений — всего 
около 200 объектов. На территории бывшего 
комбината уже создан кампус ЭКО.ЦЕХ, кото-
рый принимает различные мероприятия, в 
том числе международные. Он призван высту-
пить центром событийного и гостиничного 
кластера на берегу Байкала.

К 2040 году Байкальск может стать симво-
лом того, как регионы способны перерождать-
ся, сохраняя баланс между прогрессом и при-
родой. И хотя путь предстоит долгий — от 
расчистки объектов до создания международ-
ного курорта, — уже сегодня ясно: проект за-
дает новый стандарт для постпромышленных 
территорий России.

На байкальских берегах
Территория 
промышленного 
комбината 
станет 
туристической 
меккой
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